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Ocho columnas 
 

 
 

 

Biden acaricia el triunfo y Trump apuesta a una crisis 
Seis votos electorales separan al candidato demócrata de ser el próximo presidente 
de Estados Unidos; el republicano, aun con vida, presenta demandas legales 

 

 
Biden casi amarra y Trump impugna 
Pide republicano voto por voto en Wisconsin; alega fraude 

 

 

Seré el ganador: Biden 
Conteo. El demócrata está a unos votos de vencer; Trump dará batalla legal 
 

 

Biden avizora ya la Casa Blanca; Trump va por recurso legal 
Probabilidad de triunfo demócrata crece y mercados reaccionan al alza 
 

 
Biden, a un paso de ganar; argucias legales de Trump 
El demócrata sólo necesita entre seis y 17 votos electorales 
 

 
Biden se ve triunfador y tramita ya la transición 
Elecciones en EU. A falta de seis votos para legar a los 270, se enfila a la Casa 
Blanca mientras que un enfurecido Donald Trump interpone impugnación en cuatro 
estados 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Pelean voto por voto 
Estados Unidos sigue dividido entre Trump y Biden 

 

 
Biden, muy cerca… y Trump patalea 
El candidato demócrata se dirige al triunfo tras ganar en Wisconsin y Michigan; lleva 
ventaja en Arizona y Nevada y se acerca en Pensilvania 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


 

La Razón 
Biden, a un paso; Trump, al voto por voto en 6 estados 
Elección se cierra; Arizona, Nevada y Georgia serán definidos 
 

 
Están saturados 52 hospitales en México 
Ya no cabe un paciente más 
 

 
Peso se mantiene firme ante incertidumbre por elecciones en EE. UU. 
AMLO 
 

 

Eran niños 
La fiscalía de CDMX señala que los cuerpos eran de dos menores de edad 
desaparecidos tras festejar a San Judas 

 

 

EU: voto por voto, casilla por casilla 
Biden da la vuelta a Trump y está a seis puntos de ganar 
 

   
Walmart y Soriana acaparan mercado 
Falta de reglas claras en el negocio de los supermercados inhibe la competencia, 
afirma la Cofece; leyes locales obstaculizan nuevas tienditas y su sobrevivencia, 
alerta 
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Panorama Nacional 
 
 

Me satisface que no hay alteración en nuestra economía por elección en 
EU: AMLO (El Financiero, Redacción, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador 'festejó' este miércoles que no haya habido 
una afectación en la economía mexicana frente a las elecciones presidenciales en 
Estados Unidos. 
"No podemos opinar nada hasta que se termine el conteo y la autoridad correspondiente 
dé al ganador, es una elección cerrada, (...) solo desear que las cosas en EU sigan 
transcurriendo como está sucediendo hasta ahora (...) A mí me satisface que no hay en 
el caso de nuestra economía ninguna alteración", señaló en la conferencia matutina. 
Las urnas para la votación en Estados Unidos abrieron y cerraron el martes, pero 
todavía este miércoles continúa el conteo de los sufragios. 
Durante la jornada del martes, el peso mexicano estuvo en una 'montaña rusa' debido 
a cómo se iba moviendo la contienda electoral. Este miércoles, el peso regresó al piso 
de las 21 unidades por dólar, tras la 'voltereta' en los resultados en estados clave que 
favorecieron al candidato demócrata, Joe Biden, por sobre el presidente Donald Trump. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/me-satisface-que-no-hay-alteracion-en-nuestra-
economia-por-eleccion-en-eu-amlo) 
 

AMLO: que Videgaray y otros implicados acudan a declarar 
voluntariamente (La Jornada, Alma E. Muñoz y Alonso Urrutia, p. web). 
Tras señalar que el caso contra Luis Videgaray Caso sólo compete a la Fiscalía General 
de la República (FGR), que es autónoma, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
se pronunció porque el ex secretario de Estado con Enrique Peña Nieto y todos los que 
hayan sido señalados en casos de corrupción se presenten a declarar voluntariamente, 
porque el que nada debe nada teme. 
Manifestó que de acogerse al criterio de oportunidad, Emilio Zebadúa –operador 
financiero de Rosario Robles Berlanga, ex titular de las secretarías de Desarrollo Social 
y Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano– debe aportar información para que se pueda 
reparar el daño ocasionado durante la llamada estafa maestra. 
A recuperar dinero público 
“Tengo entendido –afirmó– que esta investigación está bien hecha, que ya hay 
bastantes elementos; no sé qué aportaría adicional; todo lo que se aporte para recuperar 
el dinero que es público, es bueno, comentó en conferencia de prensa. 
López Obrador dijo no tener más información sobre el tema, y ni le mando decir a nadie 
que se acoja a ese procedimiento para perjudicar a otras personas, (porque) no 
hacemos eso nosotros, apuntó. 
En Palacio Nacional, ayer reiteró tener conocimiento de que un juez regresó la solicitud 
que la FGR presentó para obtener la orden de aprehensión contra Videgaray Caso para 
que se mejorara o se enriqueciera, que se reforzara la investigación, y pidió esperar a 
que se resuelva el asunto. 
Pero mi opinión es que se les dé curso a todas las denuncias, que no se fabriquen 
delitos, no haya persecución, no haya venganzas; que se aplique la ley sin tendencias, 
sin buscar dañar a las personas si no tienen culpa, si no son responsables, añadió. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/11/05/politica/004n1pol) 
 

Gobernadores de la Alianza Federalista insisten en plantear inquietudes 
regionales al titular de la SHCP (La Jornada, Redacción, p. web). 
Los gobernadores que integran la Alianza Federalista insistieron ayer en hacer un 
llamado al secretario de Hacienda y Crédito Público, Arturo Herrera Gutiérrez, a 
sostener una reunión para establecer un diálogo y manifestar sus inquietudes de 
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carácter regional respecto al Presupuesto de la Federación 2021 que será discutido el 
próximo 15 de noviembre en el Congreso de la Unión. 
En una misiva, difundida en la cuenta oficial de twitter, los mandatarios de 
Aguascalientes, Martín Orozco; Chihuahua, Javier Corral; Coahuila, Miguel Ángel 
Riquelme; Colima, Ignacio Peralta; Durango, José Rosas; Guanajuato, Diego 
Rodríguez; Jalisco, Enrique Alfaro; Michoacán, Silvano Aureoles; Nuevo León, Jaime 
Rodríguez, y Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, recordaron que desde el 
pasado 21 de septiembre hicieron la solicitud de dicho encuentro al titular de Hacienda, 
por lo que esperan "una respuesta a la brevedad y que corresponda con la urgencia que 
la coyuntura apremia". 
Asimismo, demandaron unidad y expresaron su rechazo a "la politización y banalización 
del tema. “Seguimos en nuestra lucha por instaurar puentes y foros democráticos con el 
C. Presidente de la República Andrés Manuel López Obrador para que se atienda 
nuestro llamado a la consolidación de un federalismo fuerte y plural", puntualizaron. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/11/05/politica/011n2pol) 
 

Segob y gobernadores del PRI dialogan sobre elecciones 2021 (El Sol de 

México, Sarahi Uribe, p. web). 
La titular de la Secretaría de Gobernación (Segob), Olga Sánchez Cordero, y los 
gobernadores del Partido Revolucionario Institucional (PRI) sostuvieron una reunión 
para dialogar sobre el proceso electoral de 2021 y la atención de Covid-19. 
Los mandatarios estatales y la Segob dialogaron sobre el proceso electoral del próximo 
año en el que se renovarán 15 gubernaturas, así como el seguimiento y atención a la 
pandemia de coronavirus, proyectos de gestión de las entidades federativas 2020-2021, 
y la coordinación y cooperación institucional con el gobierno federal. 
De acuerdo con la dependencia, el encuentro se realizó en el edificio de Bucareli a 
petición del presidente del Comité Ejecutivo Nacional del PRI, Alejandro Moreno. 
Por el PRI asistieron los gobernadores de Colima, Ignacio Peralta; Guerrero, Héctor 
Astudillo; Hidalgo, Omar Fayad; Estado de México, Alfredo del Mazo; Oaxaca, Alejandro 
Murat; San Luis Potosí, Juan Manuel Carreras; Sinaloa, Quirino Ordaz; Tlaxcala, Marco 
Antonio Mena; Zacatecas, Alejandro Tello; y Coahuila, Miguel Riquelme, este último 
integrante de la Alianza Federalista. 
La gobernadora de Sonora, Claudia Pavlovich no asistió debido a que se encuentra en 
recuperación tras dar positivo a Covid-19. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/segob-y-gobernadores-del-pri-
dialogan-sobre-elecciones-2021-ogla-sanchez-cordero-covid-19-elecciones-partido-
revolucionario-institucional-5976344.html) 
 

Senado realizará sesiones regulares por vía electrónica (El Economista, Rolando 

Ramos, p. web). 
Para evitar contagios de la enfermedad Covid-19, el pleno del Senado de la República 
aprobó el acuerdo parlamentario que establece la realización de sesiones a distancia. 
“Las sesiones ordinarias del Senado serán de forma presencial y se procurará que su 
duración no sea mayor a cuatro horas. No obstante, en virtud de la existencia de 
condiciones de riesgo de contagio con base en la información del Consejo de Salubridad 
General, la Mesa Directiva, a propuesta de la Junta de Coordinación Política, 
programará y convocará excepcionalmente a la realización de sesiones bajo la 
modalidad a distancia por vía telemática’’, mandata el acuerdo avalado a mano alzada. 
En la modalidad presencial, los senadores concurrirán al recinto parlamentario y 
seguirán el desarrollo de la sesión desde sus oficinas, coordinándose para su presencia 
en el salón de plenos de no más de 50 personas. 
Los legisladores, en la modalidad telemática, atenderán la sesión y sus procedimientos 
desde una ubicación física exterior al recinto mediante la utilización de cualquiera de las 
tecnologías de la información y comunicación asociadas a la red de Internet, que 
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garanticen la posibilidad de una interacción simultánea, en tiempo real, con audio y 
video. 
“El Senado de la República, durante el tiempo que permanezcan vigentes las medidas 
de aislamiento y sana distancia determinadas por el Consejo de Salubridad General en 
relación con la emergencia de salud, podrá celebrar sesiones plenarias a distancia por 
vía telemática con el fin de cumplir con sus obligaciones constitucionales y legales’’, 
precisa el documento. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Senado-realizara-sesiones-regulares-por-
via-electronica--20201104-0113.html) 
 

En México hay mecanismos poco eficientes para ahorrar e invertir: Arturo 
Herrera (El Economista, Belén Saldívar, p. web). 
En México existen mecanismos poco eficientes para producir ahorro e inversión, por lo 
que es necesario darle un mayor dinamismo al sector financiero, indicó Arturo Herrera, 
titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 
Durante la inauguración de la Semana Nacional de Educación Financiera 2020 –que por 
primera vez se realizará de manera virtual– el funcionario de Hacienda destacó que, por 
ejemplo, sólo 37% de los mexicanos tienen una cuenta bancaria, mientras que sólo 5% 
de aquellos que cuentan con una afore realizan aportaciones voluntarias para el retiro. 
Una parte importante para que nuestro país pueda crecer más rápido es la necesidad 
de tener un sistema financiero más profundo. Hay cifras que apuntan a la necesidad de 
ir generando un mayor dinamismo en nuestro sector financiero en general”, declaró. 
Con la llegada del Covid-19, agregó, se hizo más latente la necesidad de tener un 
sistema financiero más robusto, que ayude a las personas y gobierno a estar listos para 
enfrentar una contingencia como esta. 
Recordó que con las medidas de Sana Distancia, que se implementaron con la llegada 
del Covid-19, el sistema de pagos ha tomado un papel importante, lo que se muestra 
con el incremento en las transacciones digitales de más de 20% anual que se presentó 
entre abril y junio. 
No obstante, la conversión hacia lo digital ha traído retos importantes, como lo es los 
fraudes que se realizan de manera digital, lo cual ha hecho que las quejas que se 
presentan ante la Condusef por este tema incrementaran en 20% de abril a junio. 
Arturo Herrera indicó que las remesas que son enviadas por los mexicanos en otros 
países han sido “algo sorpresivo, pero bienvenido” ya que, pese a la crisis actual, el 
número de estas ha incrementado. 
(https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/En-Mexico-hay-mecanismos-poco-
eficientes-para-ahorrar-e-invertir-Arturo-Herrera-20201104-0062.html) 
 

El INE, facultado para incidir en paridad de género, responde Córdova a 
partidos (La Jornada, Redacción, p. web). 
El presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, aseguró ayer que 
este organismo tiene facultades para incidir en el avance de la paridad de género total 
y en una vida política libre de violencia, en particular contra las mujeres. 
Luego de que partidos han criticado diversas medidas aprobadas por el organismo en 
materia de género, con el argumento de que no tiene atribuciones para ello, explicó que 
derivado de la reforma constitucional del pasado 13 de abril, el INE se ha convertido en 
una institución con facultades en el tema. 
Al inaugurar las jornadas de capacitación especializada en materia de violencia política 
en razón de género y la promoción de los derechos políticos y electorales de las mujeres, 
destacó que los avances en el tema de la paridad pueden tener un proceso regresivo, 
por lo cual es necesario consolidar las prácticas, procedimientos y conceptos que han 
permitido al país caminar hacia la igualdad en materia electoral. 
La nueva frontera es que esta paridad ocurra en un contexto libre de violencia política 
para las mujeres, subrayó Córdova, al señalar que en los comicios del próximo año se 
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enfrentará el mayor reto que haya experimentado la democracia en sus últimos 30 años 
de vida, por la polarización, la intolerancia y la pandemia. 
Nunca se había recreado la democracia en un contexto tan desafiante como está 
ocurriendo de cara a 2021; probablemente es el contexto más complejo que hayamos 
enfrentado. Desde mi perspectiva, nuestro mayor reto tiene que ver con el ambiente en 
que transcurrirá el proceso electoral y que pondrá a prueba la madurez democrática del 
país, subrayó. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/11/05/politica/010n2pol) 
 

Critica la oposición recorte a fondos para el cuidado del medio ambiente 
(La Jornada, Enrique Méndez, p. web). 
La titular de la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), María 
Luisa Albores, respondió a las críticas de la oposición respecto de los recortes al 
presupuesto de protección al ambiente: Lo que no se nota o no se quiere ver es que 
este gobierno hace mucho a nivel ambiental. 
En su comparecencia virtual ante comisiones, la funcionaria expuso que la dependencia 
acompaña y vigila la conservación y preservación del medio ambiente en los proyectos 
prioritarios del gobierno federal. En el Tren Maya, dijo, se continúa la evaluación de la 
Manifestación de Impacto Ambiental y refirió que se requirió al Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo, encargado del proyecto, información adicional de los tramos uno, 
dos y tres. 
Durante la reunión, la diputada Ana Lilia Herrera (PRI) cuestionó el recorte al 
presupuesto de la secretaría que, dijo, fue de 32 por ciento en 2019 respecto de lo 
ejercicio en 2018. 
La legisladora dijo que en el proyecto de presupuesto para 2021 se eliminan cuatro 
programas prioritarios: la conservación y el aprovechamiento sustentable de la vida 
silvestre, el Sistema Nacional de Áreas Naturales Protegidas, el de calidad del aire, así 
como el de verificación vehicular. Además se reduce la inversión en infraestructura de 
agua potable, alcantarillado y saneamiento, citó. 
La diputada preguntó con qué instrumentos se sustituirán las acciones que esos 
programas permitían realizar. 
Albores sostuvo que el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador ha 
prohibido, por ejemplo, la fractura hidráulica para la extracción de hidrocarburos. Lo 
menciono porque no se deja claro que es prioridad del gobierno el cuidado del ambiente 
y del territorio mexicano, expuso. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/11/05/politica/007n1pol) 
 

Outsourcing requiere cambios en al menos cuatro leyes: STPS (El Economista, 

María del Pilar Martínez y Maritza Pérez, p. web). 
El gobierno federal afina la iniciativa de ley que enviará al Congreso de la Unión para 
regular la subcontratación (outsourcing), ya que no sólo se realizarán modificaciones a 
la Ley Federal del Trabajo (LFT), sino a las leyes del Seguro Social, del Infonavit, 
además de las leyes fiscales que “pongan fin a la evasión en el pago de cuotas o 
derechos laborales”. 
Así lo manifestó la secretaria de Trabajo y Previsión Social (STPS), Luisa María Alcalde 
Luján, quien destacó que será en los próximos días cuando el presidente, Andrés 
Manuel López Obrador, presente parte del contenido de la propuesta de ley que 
pretende hacer una reforma completa al outsourcing. 
Detalló que la reforma se justifica “no sólo por el abaratamiento de mano de obra, sino 
también por el reparto de utilidades, el respeto a la antigüedad laboral, cuidando la 
estabilidad en el empleo y eso los vamos a atacar de esa manera, con un cambio en la 
ley; hemos venido haciendo varios operativos, pero nos falta una reforma más firme”. 
Cabe señalar que la dependencia ha realizado diversos operativos –5,000 inspecciones 
en el 2019– a través de la Unidad de Trabajo Digno, pero a pesar de ello y a las 
estrategias que se han implementado de manera conjunta con el IMSS y la Unidad de 

https://www.jornada.com.mx/2020/11/05/politica/010n2pol
https://www.jornada.com.mx/2020/11/05/politica/007n1pol


Inteligencia Financiera  (UIF), “lo cierto es que el fenómeno, el monstruo de mil cabezas 
persiste y los abusos persisten por lo cual tenemos que atenderlo”, dijo la titular del 
Trabajo. 
Otro de los puntos de interés para el gobierno federal es dar certidumbre sobre cuántas 
empresas subcontratan personal. “Tenemos que, cerca de cuatro millones y medio 
están en un esquema de subcontratación, de éstas, cerca de 2.9 millones estarían en 
un esquema de subcontratación ilegal”, alertó Alcalde Luján. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Outsourcing-requiere-cambios-en-al-
menos-cuatro-leyes-STPS-20201105-0009.html) 
 

Pemex es foco de riesgo para finanzas públicas y bancos privados, advierte 
el FMI (El Economista, Yolanda Morales, p. web). 
El Fondo Monetario Internacional (FMI) advirtió que es urgente presentar un plan de 
alivio financiero sostenible para Pemex, que reste presión a las finanzas públicas y limite 
la exposición que genera en la cartera de algunos bancos del sector privado. 
En las conclusiones a la revisión anual del Artículo IV para México, explicaron que en 
ausencia de un estímulo fiscal que otorgue un impulso contracíclico a la economía, la 
deuda pública puede aumentar a 73% del PIB en el 2025, esto al incluir el apoyo que 
requerirá la petrolera. 
En el detallado análisis aseveraron que “es crucial realizar un seguimiento estrecho de 
los riesgos del sector bancario”, pues “la considerable incertidumbre sobre las 
perspectivas económicas hace prudente limitar la distribución de capital (por ejemplo, 
suspender los dividendos) hasta que la economía se recupere claramente”. Este riesgo 
es particularmente alto para los bancos pequeños, resaltaron. 
En la Matriz de Riesgos que anualmente presentan en esta revisión, advirtieron que “un 
inesperado giro en la pandemia del Covid-19, continuará afectando al mercado laboral, 
lo que provocaría un impacto negativo en el sector turismo, elevaría los niveles de 
pobreza y podría generar estrés sobre los bancos pequeños”. 
En esta radiografía económica y financiera que anualmente toma el FMI para identificar 
focos de riesgo, destacaron que sería pertinente también revisar el marco de quiebras, 
pues su modificación oportuna “puede facilitar la reasignación eficiente de recursos, y 
fortalecer los incentivos para que los bancos reacios al riesgo, otorguen crédito”. 
“El sistema bancario está sujeto a importantes riesgos de concentración, la mayoría de 
los bancos están expuestos a un pequeño grupo de grandes corporativos, en algunos 
casos a través de su cadena de suministro, como Pemex”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Pemex-es-foco-de-riesgo-para-finanzas-
publicas-y-bancos-privados-advierte-el-FMI-20201105-0006.html) 
 

Educación e inclusión financieras, fundamentales para atenuar efectos de 
la pandemia: Banxico (El Economista, Edgar Juárez, p. web). 
En un entorno como el actual, la educación e inclusión financieras se refuerzan como 
un binomio fundamental para atenuar, en el corto plazo, los efectos de la pandemia de 
Covid-19 y, hacia adelante, para promover un desarrollo más sostenido y con mejores 
oportunidades para todos, consideró Alejandro Díaz de León, gobernador del Banco de 
México (Banxico). 
En el marco de la inauguración de la 13 Semana Nacional de Educación Financiera, que 
en esta ocasión se desarrolla de manera virtual, el banquero central destacó que es 
claro que el acceso simultáneo a la educación y servicios financieros, permite que los 
individuos mejoren sus oportunidades de consumo, protejan de mejor manera su 
patrimonio, y desplieguen cabalmente sus proyectos productivos. 
“Una mayor inclusión y educación financieras no sólo transforman las oportunidades de 
los individuos, también tienen un probado beneficio colectivo, ya que entre más profundo 
e inclusivo es un sistema financiero, se tiene un crecimiento más vigoroso y se puede 
abatir la pobreza de manera más rápida”, puntualizó. 
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Consolidar nuevas tecnologías para mayor inclusión 
Díaz de León resaltó que la pandemia y las medidas de confinamiento y distanciamiento 
social, han afectado profundamente la vida cotidiana y las actividades económicas de 
los individuos, pero que en este contexto, la tecnología ha sido una herramienta clave 
para mitigar los efectos y evitar una paralización mayor. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Educacion-e-inclusion-financieras-
fundamentales-para-atenuar-efectos-de-la-pandemia-Banxico-20201104-0090.html) 
 

Empresas aéreas pierden el 47% de sus ingresos en lo que va del año (El 

Financiero, Aldo Munguía, p. web). 
La crisis sanitaria desencadenó la peor ‘turbulencia’ en la aviación al provocar que 
aerolíneas, además de los operadores aeroportuarios tuvieran una caída de 47 por 
ciento en sus ingresos en los primeros tres trimestres del año. 
Según un análisis realizado por El Financiero, las cinco empresas públicas del sector –
los grupos aeroportuarios del Pacífico, del Sur, del Centro Norte, además de Aeroméxico 
y Volaris – registraron ingresos por apenas 56 mil 971 millones de pesos, una pérdida 
acumulada en su facturación de 51 mil 494 millones de pesos de enero-septiembre, 
frente al mismo periodo de 2019. 
En los primeros tres trimestres del año, la aviación nacional dejó de transportar 42.1 
millones de pasajeros, los cuales postergaron o cancelaron sus vuelos en espera de un 
menor riesgo de contagio y ante el cierre del turismo durante al menos 10 semanas. 
De acuerdo con Brian Rodríguez, analista del sector para Monex Casa de Bolsa, los 
estimados de cierre de año aún son de pronóstico reservado, pues el país vive un alza 
en los casos de coronavirus que han encendido las alarmas sobre un retorno al 
semáforo rojo que sería más catastrófico para las líneas aéreas. 
“Hacia el cierre de año, contemplamos que el sector aéreo, continuará con una 
recuperación paulatina, pero débil, ya que existe la posibilidad de entrar en semáforo 
rojos en algunos estados del país, lo que podría implicar retos en el corto y en el mediano 
plazo”, refirió. 
En los nueve meses del año, Aeroméxico sufrió el mayor impacto en facturación: de 
enero a septiembre, la empresa perdió 60 por ciento de sus ingresos totales anuales, al 
pasar de 53 mil 535 a sólo 21 mil 352 millones de pesos. 
Para Marco Montañez, analista de aviación en Vector Casa de Bolsa, la aerolínea 
encabezada por Andrés Conesa tendrá una recuperación lenta debido a su fuerte 
exposición a los viajes internacionales, de los cuales obtenía rentabilidad. 
(https://elfinanciero.com.mx/empresas/empresas-aereas-pierden-el-47-de-sus-
ingresos-a-septiembre) 
 

Pérdida de trabajo e ingresos, preocupación principal ante Covid-19 (La 

Jornada, Alejandro Cruz Flores, p. web). 
Casi siete de cada 10 hogares capitalinos con hijos menores de 17 años han visto 
reducidos sus ingresos a causa de la emergencia sanitaria, mientras 38 por ciento de 
los jefes de familia perdieron su empleo, señala la Encuesta Covid-19 Ciudad de México, 
realizada por el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (Unicef), el Consejo de 
Evaluación del Desarrollo Social (Evalúa) local y la Universidad Iberoamericana (Uia). 
El documento, cuyos resultados se presentaron ayer, resalta que tres de cada 10 
habitantes de la capital tienen síntomas severos de ansiedad, esto por las afectaciones 
económicas y el desarrollo de la pandemia, señaló Graciela Teruel, investigadora de la 
Uia , quien informó que el ejercicio se realizó vía telefónica en mil 917 hogares de las 
16 alcaldías, por lo que sus resultados son representativos de lo que ocurre en la ciudad. 
La encuesta destaca que 66 por ciento de los entrevistados dijo tener una preocupación 
alta de contagiarse de coronavirus; de allí que 88 por ciento afirmara que usa el 
cubrebocas cuando sale de casa, artículo al que 59 por ciento consideró muy efectivo 
para prevenir el contagio. 
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En 7 por ciento de los hogares, se reportó que alguno de sus ocupantes presentó 
síntomas relacionados con el Covid-19, de los cuales 85 por ciento se mantuvieron 
aislados mientras el resto indicó que salió para trabajar. 
La mitad de quienes presentaron síntomas utilizó los canales de atención del gobierno 
de la ciudad (Locatel, SMS 51515) de los cuales 74 por ciento manifestó estar muy 
satisfecho o satisfecho del servicio. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/11/05/capital/030n1cap) 
 

Pelean voto por voto; Estados Unidos sigue dividido entre Trump y Biden 
(Excélsior, Pascal Beltrán del Rio, p. web). 
Con cuatro estados por definirse, Joe Biden avanzó en su camino a la Casa Blanca, 
pero Donald Trump inició la batalla legal por la presidencia de EU. 
El demócrata ganó Wisconsin, Michigan y Arizona para sumar 264 de los 270 votos que 
debe obtener en el Colegio Electoral para ocupar el mayor cargo de su país. Su rival 
republicano tenía 214 al cierre esta edición. 
La contienda se acota a Nevada, donde hay seis votos en juego, además de Pensilvania, 
Carolina del Norte y Georgia, que acumulan 51. 
Si Trump gana estos tres últimos, sumaría 265, lo que sería insuficiente para llegar a la 
cifra meta. No obstante, está pendiente el conteo de los sufragios por correo. 
Por ejemplo, Pensilvania, donde hay 20 votos en juego, recibe papeletas hasta tres días 
después de la elección y pueden ser contadas si tienen el sello postal con fecha del 3 
de noviembre. 
En un mensaje desde Delaware, Biden dijo que nadie les robará la democracia y lanzó 
un llamado a la unidad. 
No somos enemigos. Lo que nos hace estadunidenses es mucho más fuerte que 
cualquier cosa que nos pueda separar”, aseguró. 
Trump impugnó Wisconsin, Michigan y quiere suspender el conteo en Pensilvania, 
donde perdía. 
Vamos a demandar para detener temporalmente el conteo hasta que haya una 
transparencia significativa y los republicanos puedan asegurarse de que todo el conteo 
se haga según la ley”, anunció ayer su equipo de campaña. 
(https://www.excelsior.com.mx/global/pelean-voto-por-voto-estados-unidos-sigue-
dividido-entre-trump-y-biden/1415141) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Necesario, redoblar esfuerzos para resolver la actual crisis ambiental: 
diputado Rubio Montejo (Cámara de Diputados, Boletín No. 5285, p. web). 
Miércoles 04 noviembre 2020 
Al concluir la comparecencia de la secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat), María Luisa Albores González, el presidente de la Comisión de Medio 
Ambiente, Sustentabilidad, Cambio Climático y Recursos Naturales, diputado Roberto 
Antonio Rubio Montejo, resaltó que es necesario redoblar esfuerzos y resolver la crisis 
ambiental en la que se encuentra la humanidad.  
En reunión virtual, como parte del análisis de la glosa del Segundo Informe de Gobierno, 
el legislador consideró que “grandes son los retos y desafíos que nos esperan a todos 
como producto de esta pandemia, y en materia ambiental no será la excepción”. 
Afirmó que este tema “nos unifica por una misma causa”. Agradeció a las y los 
integrantes de la Comisión su disposición al diálogo y a la construcción de acuerdos que 
buscan garantizar el derecho a un medio ambiente sano. 
Titular de la Semarnat 
Al dar respuesta, la titular de la Semarnat, María Luisa Albores González, dijo que en 
materia presupuestal el planteamiento es de austeridad y hacer más con menos. “No 
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nos sentimos omisos con el presupuesto que nos corresponde como Semarnat porque 
creemos que podemos instrumentar bien nuestro trabajo que nos corresponde para el 
2021”.  
La secretaria recordó que las 182 áreas naturales protegidas se dividen por zonas y 
quienes son los cuidadores son los ejidos y las comunidades. Afirmó que estas zonas 
son prioridad para su dependencia. Aseveró que se firmó un convenio entre la 
Procuraduría Agraria, el Registro Agrario Nacional y la Semarnat, donde se protege 
aún más estas áreas para que no se haga especulación de tierras.  
Indicó que en el caso del Acuerdo de París es una firma que asume México que implica 
no sólo la participación de una secretaría, sino de varias para cumplir las metas. Crear 
el marco legislativo necesario para que diversos sectores reduzcan emisiones, así como 
apoyar en la reducción de la vulnerabilidad pudiera ayudar en dar una respuesta más 
contundente.  
Sobre el Programa de Sembrando Vida, dijo que son 20 entidades donde se hace el 
trabajo en un millón 75 mil hectáreas. Lo lleva directamente la Secretaría de Bienestar 
y la Semarnat podría hacer la revisión de los expedientes y pedir el mapeo de las 
georreferenciaciones de 2020. 
(https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/nec
esario-redoblar-esfuerzos-para-resolver-la-actual-crisis-ambiental-diputado-rubio-
montejo#gsc.tab=0 
Información también disponible en: 
 

- Cuestionan a la titular de la Semarnat sobre acciones ante la 
pandemia y disminución de recursos (Talla Política, Cámara de Diputados, p. 

web). 
Miércoles 04 noviembre 2020 
Diputadas y diputados de la Comisión de Medio Ambiente, Sustentabilidad, Cambio 
Climático y Recursos Naturales, cuestionaron a la titular de la Semarnat, María Luisa 
Albores González, sobre las acciones ante la pandemia, recortes presupuestales a la 
dependencia y disminución de recursos en materia de cambio climático. 
Durante la comparecencia virtual de la secretaria de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales, como parte del análisis del Segundo Informe de Gobierno, integrantes de 
todos los grupos parlamentarios también expresaron sus inquietudes respecto del 
Programa Sembrando Vida, la transición energética y uso de energías renovables. 
La diputada Laura Mónica Guerra Navarro (Morena) preguntó cuáles fueron los 
principales obstáculos para que la Semarnat desempeñara sus funciones, a pesar de la 
contingencia, y qué acciones se han llevado a cabo hacia las áreas naturales protegidas, 
ecosistemas forestales, manejo de residuos y protección del medio ambiente. 
La funcionaria recordó que se publicó un decreto donde se plantea que el usufructo de 
todo lo que es la parte cercana al mar, los litorales, sea también de disfrute de los 
mexicanos. En días pasados se firmó un convenio con la Procuraduría Agraria y el 
Registro Agrario Nacional, para que las áreas naturales protegidas también tengan el 
disfrute de estos espacios y generar recursos, pero a partir de un desarrollo sustentable. 
En el caso del Fondo de Cambio Climático, dijo, se está haciendo una revisión de cómo 
se operaba y manejaba. La finalidad no es que se extermine el recurso para lo que 
estaba hecho, sino que siga operando de una manera transparente. 
https://www.tallapolitica.com.mx/cuestionan-a-la-titular-de-la-semarnat-sobre-acciones-
ante-la-pandemia-y-disminucion-de-recursos/ 
 

- Cuestionan a la titular de la Semarnat sobre acciones ante la 
pandemia y disminución de recursos (Hoja de Ruta, Redacción, p. web). 

Miércoles 04 noviembre 2020 
Diputadas y diputados de la Comisión de Medio Ambiente, Sustentabilidad, Cambio 
Climático y Recursos Naturales, cuestionaron a la titular de la Semarnat, María Luisa 
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Albores González, sobre las acciones ante la pandemia, recortes presupuestales a la 
dependencia y disminución de recursos en materia de cambio climático. 
Durante la comparecencia virtual de la secretaria de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales, como parte del análisis del Segundo Informe de Gobierno, integrantes de 
todos los grupos parlamentarios también expresaron sus inquietudes respecto del 
Programa Sembrando Vida, la transición energética y uso de energías renovables. 
La diputada Laura Mónica Guerra Navarro (Morena) preguntó cuáles fueron los 
principales obstáculos para que la Semarnat desempeñara sus funciones, a pesar de la 
contingencia, y qué acciones se han llevado a cabo hacia las áreas naturales protegidas, 
ecosistemas forestales, manejo de residuos y protección del medio ambiente. 
De la misma bancada, la diputada Emeteria Claudia Martínez Aguilar resaltó que para 
garantizar el abasto de agua durante la contingencia, el Gobierno Federal emitió un 
acuerdo para que los concesionarios de aguas nacionales pudieran ceder 
temporalmente volúmenes del líquido a municipios y comunidades. 
La funcionaria recordó que se publicó un decreto donde se plantea que el usufructo de 
todo lo que es la parte cercana al mar, los litorales, sea también de disfrute de los 
mexicanos. En días pasados se firmó un convenio con la Procuraduría Agraria y el 
Registro Agrario Nacional, para que las áreas naturales protegidas también tengan el 
disfrute de estos espacios y generar recursos, pero a partir de un desarrollo sustentable. 
En el caso del Fondo de Cambio Climático, dijo, se está haciendo una revisión de cómo 
se operaba y manejaba. La finalidad no es que se extermine el recurso para lo que 
estaba hecho, sino que siga operando de una manera transparente. 
https://hojaderutadigital.mx/cuestionan-a-la-titular-de-la-semarnat-sobre-acciones-ante-
la-pandemia-y-disminucion-de-recursos/ 
 

- -Semarnat justifica recortes y revira a críticas, no quieren ver 
avances, dice (Noticias MVS, Angelica Melin, p. web). 

Miércoles 04 noviembre 2020 
La titular de la Secretaría de Medio Ambiente (Semarnat), María Luisa Albores, 
compareció de manera virtual ante diputados federales, ante quienes justificó las 
medidas de austeridad ordenadas por el Ejecutivo Federal.  
Afirmó que los recortes al sector ambiental y en general a todas las dependencias de la 
administración pública federal, este 2020, se aplicaron con el fin de destinar los recursos 
necesarios a la atención de la pandemia por coronavirus. 
Rechazó las críticas de los congresistas de oposición a la desatención del gobierno al 
medio ambiente, al aseverar que no se quiere ver y no se quiere decir que “se está 
haciendo mucho” en ese rubro, como impedir la aplicación de la técnica del fracking, 
para extraer energéticos, en particular gas, decir “no” al maíz transgénico y terminar con 
la entrega de concesiones para minería a cielo abierto.  
Se está impulsando el programa de reforestación más grande a nivel mundial, con 
Sembrando Vida, atajó ante los señalamientos de los legisladores.  
Como parte de la Glosa del Segundo Informe de Gobierno, la funcionaria fue 
cuestionada por el “desmantelamiento” de la dependencia federal, con el recorte de 75 
por ciento a su gasto corriente, por austeridad; el incumplimiento en materia de combate 
al cambio climático; así como la actuación de la dependencia ante la construcción de 
las megaobras del Ejecutivo Federal y su impacto ambiental.  
Aseveró que pese al recorte de 75% al gasto corriente, que implicó reducción de 
recursos en Semarnat por casi cuatro mil millones de pesos, la dependencia ha tenido 
ampliaciones por dos mil 739 millones, lo que en cierto grado compensó la disminución 
en los recursos.  
Respecto a las playas y su aprovechamiento, recordó que recientemente se firmó un 
convenio con la Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional, para que las 
áreas naturales protegidas también puedan ser “de disfrute de los mexicanos”, y se 
generen recursos a partir de su desarrollo sustentable. Sobre la extinción del Fondo de 
Cambio Climático, aprobada por el Congreso en semanas anteriores, indicó que se está 
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revisando cómo operaba, y se analiza cómo seguir destinando recursos al combate a 
dicha problemática. 
https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/samarnat-justifica-recortes-y-revira-a-
criticas-no-quieren-ver-avances-dice/ 
 

- México: Cuestionan a la titular de la Semarnat sobre acciones ante 
la pandemia y disminución de recursos (Agencia Global de Información, 

Redacción, p. web). 
Jueves 05 noviembre 2020 
Diputadas y diputados de la Comisión de Medio Ambiente, Sustentabilidad, Cambio 
Climático y Recursos Naturales, cuestionaron a la titular de la Semarnat, María Luisa 
Albores González, sobre las acciones ante la pandemia, recortes presupuestales a la 
dependencia y disminución de recursos en materia de cambio climático. 
Durante la comparecencia virtual de la secretaria de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales, como parte del análisis del Segundo Informe de Gobierno, integrantes de 
todos los grupos parlamentarios también expresaron sus inquietudes respecto del 
Programa Sembrando Vida, la transición energética y uso de energías renovables. 
La diputada Laura Mónica Guerra Navarro (Morena) preguntó cuáles fueron los 
principales obstáculos para que la Semarnat desempeñara sus funciones, a pesar de la 
contingencia, y qué acciones se han llevado a cabo hacia las áreas naturales protegidas, 
ecosistemas forestales, manejo de residuos y protección del medio ambiente. 
La funcionaria recordó que se publicó un decreto donde se plantea que el usufructo de 
todo lo que es la parte cercana al mar, los litorales, sea también de disfrute de los 
mexicanos. En días pasados se firmó un convenio con la Procuraduría Agraria y el 
Registro Agrario Nacional, para que las áreas naturales protegidas también tengan el 
disfrute de estos espacios y generar recursos, pero a partir de un desarrollo sustentable. 
En el caso del Fondo de Cambio Climático, dijo, se está haciendo una revisión de cómo 
se operaba y manejaba. La finalidad no es que se extermine el recurso para lo que 
estaba hecho, sino que siga operando de una manera transparente. 
https://aginformacion.tv/mexico-cuestionan-a-la-titular-de-la-semarnat-sobre-acciones-
ante-la-pandemia-y-disminucion-de-recursos/ 
 

- Necesario, redoblar esfuerzos para resolver la actual crisis 
ambiental: diputado Rubio Montejo (Mi Punto de Vista, Redacción, p. web). 

Miércoles 04 noviembre 2020 
Al concluir la comparecencia de la secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat), María Luisa Albores González, el presidente de la Comisión de Medio 
Ambiente, Sustentabilidad, Cambio Climático y Recursos Naturales, diputado Roberto 
Antonio Rubio Montejo, resaltó que es necesario redoblar esfuerzos y resolver la crisis 
ambiental en la que se encuentra la humanidad. 
En reunión virtual, como parte del análisis de la glosa del Segundo Informe de Gobierno, 
el legislador consideró que “grandes son los retos y desafíos que nos esperan a todos 
como producto de esta pandemia, y en materia ambiental no será la excepción”. 
Afirmó que este tema “nos unifica por una misma causa”. Agradeció a las y los 
integrantes de la Comisión su disposición al diálogo y a la construcción de acuerdos que 
buscan garantizar el derecho a un medio ambiente sano. 
La secretaria recordó que las 182 áreas naturales protegidas se dividen por zonas y 
quienes son los cuidadores son los ejidos y las comunidades. Afirmó que estas zonas 
son prioridad para su dependencia. Aseveró que se firmó un convenio entre la 
Procuraduría Agraria, el Registro Agrario Nacional y la Semarnat, donde se protege 
aún más estas áreas para que no se haga especulación de tierras. 
Indicó que en el caso del Acuerdo de París es una firma que asume México que implica 
no sólo la participación de una secretaría, sino de varias para cumplir las metas. Crear 
el marco legislativo necesario para que diversos sectores reduzcan emisiones, así como 
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apoyar en la reducción de la vulnerabilidad pudiera ayudar en dar una respuesta más 
contundente. 
http://www.mipuntodevista.com.mx/necesario-redoblar-esfuerzos-para-resolver-la-
actual-crisis-ambiental-diputado-rubio-montejo/ 
 

- Inapropiado la recolección de residuos peligrosos, incluidos los 
usados para pacientes de COVID19: Albores González (Línea Política, 

Redacción, p. web). 
Miércoles 04 noviembre 2020 
Durante su comparecencia como parte de la Glosa del segundo informe de Gobierno de 
López Obrador, la titular de la secretaria del Medio Ambiente, María Luisa Albores 
González señaló que la presencia del covid-19 dejó al descubierto que el manejo de 
materiales peligrosos es deficiente, y muestra de ello, es que la recolección de este 
equipo médico lo realiza personal de la basura municipal y no gente especializada. 
La funcionaria federal, recordó que en el momento en que se confinaron las personas 
se generó más basura y de las que tenían Covid requerían otro tipo de manejo y 
traslado, por eso era importante sacar estos lineamientos. También se celebraron 
convenios a fin de dar mayor difusión a la cartilla y el correcto manejo de los residuos 
en las pandemias. Sólo 15 de 32 entidades han reportado algún tipo de actividad a nivel 
estatal o municipal para llevar a cabo esto. 
PRI, PAN y PRD recriminaron que el gobierno de la cuarta transformación, no le dé 
importancia a la degradación del medio ambiente en todo el país. 
Destacó que el Gobierno está haciendo mucho en el cuidado del medio ambiente, como 
el evitar al fracking por ser una técnica muy dañina. También se dijo no al maíz 
transgénico y se preservan las variedades de esta semilla. Del mismo modo, no se 
permitirían más concesiones a la minería a cielo abierto. 
La funcionaria recordó que se publicó un decreto donde se plantea que el usufructo de 
todo lo que es la parte cercana al mar, los litorales, sea también de disfrute de los 
mexicanos. En días pasados se firmó un convenio con la Procuraduría Agraria y el 
Registro Agrario Nacional, para que las áreas naturales protegidas también tengan el 
disfrute de estos espacios y generar recursos, pero a partir de un desarrollo sustentable. 
https://lineapolitica.com/2020/11/04/inapropiado-la-recoleccion-de-residuos-peligrosos-
incluidos-los-usados-para-pacientes-de-covid19-albores-gonzalez/) 
 

La herencia de Mafud: 132 muertes por conflictos comunitarios y 91 “focos 
rojos” (El Universal, Juan Carlos Zavala, p. web). 
Miércoles 04 noviembre 2020 
Oaxaca de Juárez. - Cerca de las 7:30 de la mañana del 5 de octubre, campesinos de 
Santo Domingo Yosoñama fueron emboscados por un grupo armado. En el ataque tres 
hombres murieron y dos más resultaron con heridas de bala. 
El móvil de la agresión, según el presidente del Comisariado de Bienes Comisariado de 
Bienes Comunales de Santo Domingo Yosoñama, Reynaldo Ventura Guzmán, fue el 
conflicto agrario que mantienen con San Juan Mixtepec, municipio de la región de la 
Mixteca de Oaxaca. Catorce días después de esta agresión, Héctor Anuar Mafud Mafud 
dejó la titularidad de la Secretaría General de Gobierno (Segego), puesto que fue 
ocupado por Francisco García López, hasta entonces secretario particular del 
gobernador Alejandro Murat. 
Durante su gestión al frente de esta dependencia encargada de la gobernabilidad en el 
estado, se registraron 132 muertos y 63 personas heridas de bala por agresiones y 
enfrentamientos armados entre comunidades a relacionados por disputas de tierras. 
El 16 de julio de 2018, 13 campesinos de Santa María Ecatepec, que fueron asesinados 
presuntamente por habitantes de San Lucas Ixcotepec, en la zona del conflicto entre 
ambas poblaciones de la Sierra Sur. En este ataque, ocho personas más sufrieron 
heridas de bala. 

http://www.mipuntodevista.com.mx/necesario-redoblar-esfuerzos-para-resolver-la-actual-crisis-ambiental-diputado-rubio-montejo/
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Según la Segego, durante el periodo de Héctor Mafud se resolvieron 34 conflictos 
agrarios; mientras que están latentes 330, de los cuales 91 son considerados “focos 
rojos” y requieren ser monitoreados por riesgo de violencia entre las partes en conflicto 
por la disputa de la tierra. 
Para el especialista, académico y abogado agrario litigante, Ramón Herrera Chela, las 
causas de este tipo de conflictividad en Oaxaca son diversas, pero destaca que en el 
estado están arraigados los usos y costumbres, los cuales “han demostrado estar de 
facto por encima de instituciones como la Procuraduría Agraria (PA) y los tribunales 
agrarios”. 
Aunque estas instituciones intervengan ya sea a través de la mediación y resoluciones 
judiciales, la solución de los conflictos no avanza si las asambleas de las comunidades 
lo rechazan. 
(https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/04-11-2020/la-herencia-de-mafud-132-
muertes-por-conflictos-comunitarios-y-91-focos-rojos) 
 

Pide Astudillo dar seguimiento a conflicto agrario en Alacatlatzala y 
Malinaltepec (El Sol de Acapulco Pedro Radilla, p. web). 
Miércoles 04 noviembre 2020 
El gobernador de Guerrero, Héctor Astudillo Flores, pidió a los integrantes de la Mesa 
de Coordinación para la Construcción de la Paz, dar seguimiento al conflicto agrario en 
Alacatlatzala y Malinaltepec a fin de evitar mayores agresiones entre ambos grupos de 
esta zona por la disputa de las tierras. 
Al encabezar está reunión de forma virtual desde la ciudad de México, donde acudió a 
un encuentro con la titular de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, Astudillo Flores, 
revisó los indicadores delictivos que registran una disminución de 17.34 por ciento en 
comparación con 2019, resultado del trabajo conjunto de las instituciones civiles y 
militares en Guerrero. 
"El Gobernador del Estado expresa su solidaridad y estima que estas mesas para la 
Construcción de la Paz, nos permite que vayamos dando soluciones inmediatas a 
problemas que se van presentando, su funcionalidad es evidente de tal manera que se 
debe a la participación de todos y cada uno de los que forman parte de la Mesa de 
Coordinación Estatal", expresó el Secretario General de Gobierno, Florencio Salazar 
Adame. 
En la Mesa de Coordinación Estatal, se acordó reforzar los operativos en la población 
de Alacatlatzala y en la cabecera Municipal de Malinaltepec donde se han presentado 
agresiones entre dos grupos por la disputa de las tierras. 
Al respecto, el Secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, indicó que el 
Gobernador Héctor Astudillo, ha instruido resolver ese conflicto, pero se requiere la 
acción e intervención de la Procuraduría Agraria en virtud de que es de carácter 
Federal y el Gobierno de Guerrero por ley, es coadyuvante en este tema de índole 
agrario. 
(https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/estado/pide-astudillo-dar-seguimiento-a-
conflicto-agrario-en-alacatlatzala-y-malinaltepec-guerrero-oaxaca-amlo-pueblos-
estado-violencia-5975914.html 
Información también disponible en: 
 

- Preside Gobernador Astudillo la Mesa para Construcción de la Paz 
desde la Secretaría de Gobernación (Central de Noticias, Redacción, p. web). 

Miércoles 04 noviembre 2020 
Desde la Secretaría de Gobernación, el Gobernador de Guerrero, Héctor Astudillo 
Flores, presidió la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz. 
«El Gobernador del Estado expresa su solidaridad y estima que estas mesas para la 
Construcción de la Paz, nos permite que vayamos dando soluciones inmediatas a 
problemas que se van presentando, su funcionalidad es evidente de tal manera que se 
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debe a la participación de todos y cada uno de los que forman parte de la Mesa de 
Coordinación Estatal», expresó el Secretario General de Gobierno, Florencio Salazar 
Adame, a nombre del Ejecutivo Estatal. 
El Gobernador Héctor Astudillo informó a la Mesa de Coordinación Estatal que se 
encuentra en la Secretaría de Gobernación para sostener una reunión de trabajo para 
tratar temas de beneficio para Guerrero. 
Astudillo Flores instó a la Mesa de Coordinación Estatal dar seguimiento al conflicto 
agrario en Alacatlatzala y Malinaltepec a fin de evitar mayores agresiones entre ambos 
grupos de esta zona por la disputa de las tierras y por otro lado mantener el operativo 
en la carretera Federal Chilpancingo – Acapulco, a la altura de Petaquillas, luego de una 
agresión armada contra personal de la Secretaría de Seguridad Pública de Oaxaca la 
tarde de este martes. 
El Gobernador Héctor Astudillo, instó a la Fiscalía General del Estado a cargo de Zuriel 
de los Santos Barrila, actuar con celeridad para detener a los responsables de este 
desafortunado incidente contra personal de la Secretaría de Seguridad de Oaxaca y 
evitar que se vuelvan a presentar este tipo de actos ilícitos. 
En la Mesa de Coordinación Estatal, se acordó reforzar los operativos en la población 
de Alacatlatzala y en la cabecera Municipal de Malinaltepec donde se han presentado 
agresiones entre dos grupos por la disputa de las tierras. 
Al respecto, el Secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, indicó que el 
Gobernador Héctor Astudillo, ha instruido resolver ese conflicto pero se requiere la 
acción e intervención de la Procuraduría Agraria en virtud de que es de carácter 
Federal y el Gobierno de Guerrero por ley, es coadyuvante en este tema de índole 
agrario. 
https://centraldenoticias.mx/04/11/2020/nacional/guerrero/preside-gobernador-
astudillo-la-mesa-para-construccion-de-la-paz-desde-la-secretaria-de-gobernacion/ 
 

- Gobernadores del PRI acuerdan respeto y unidad nacional con 
Segob (Enfoque, Redacción, p. web). 

Miércoles 04 noviembre 2020 
Con la finalidad de coordinar esfuerzos en temas de salud, presupuesto, social y de 
unidad nacional rumbo al próximo proceso electoral, el gobernador Héctor Astudillo 
Flores, asistió a una reunión de trabajo con la Secretaria de Gobernación, Olga Sánchez 
Cordero en la que participaron sus homólogos emanados del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) 
En un diálogo de respeto institucional, durante la reunión en Gobernación Federal se 
abordaron cuatro rubros relacionados con proyectos de gestión de las entidades 
federativas para el ejercicio Fiscal 2020-2021, así como el seguimiento a las acciones 
de atención contra el coronavirus, y respecto al proceso electoral del próximo año, así 
como la cooperación institucional entre los estados y el gobierno federal. 
El Gobernador Héctor Astudillo, instó a la Fiscalía General del Estado a cargo de Zuriel  
de los Santos Barrila, actuar con celeridad para detener a los responsables de este 
desafortunado incidente contra personal de la Secretaría de Seguridad de Oaxaca y 
evitar que se vuelvan a presentar este tipo de actos ilícitos. 
En la Mesa de Coordinación Estatal, se acordó reforzar los operativos en la población 
de Alacatlatzala y en la cabecera Municipal de Malinaltepec donde se han presentado 
agresiones entre dos grupos por la disputa de las tierras. 
Al respecto, el Secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, indicó que el 
Gobernador  Héctor Astudillo, ha instruido resolver ese conflicto pero se requiere  la 
acción e intervención de la Procuraduría Agraria en virtud de que es de carácter 
Federal y el Gobierno de Guerrero por ley, es coadyuvante en este tema de índole 
agrario. 
https://www.enfoqueinformativo.mx/gobernadores-del-pri-acuerdan-respeto-y-unidad-
nacional-con-segob/ 
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- Concluye operativo de los tres niveles de gobierno en la entrada a 
Petaquillas (Novedades Acapulco, Jorge Balvanera, p. web). 

Miércoles 04 noviembre 2020 
Luego del operativo realizado la noche del pasado lunes por elementos de los tres 
niveles de gobierno, quienes desmantelaron el retén de los policías comunitarios 
ubicado a la entrada de Petaquillas, además de que fueron detenidos y desarmados 
cuatro policías comunitarios, de los que se desconoce su paradero, la mañana de este 
miércoles, a las 10:00 horas todos los integrantes de la Policía del estado y Guarda 
Nacional se fueron del lugar para continuar operativos en Mochitlán y Quechultenango, 
revelaron ciudadanos de Petaquillas. 
Por su parte el gobernador Héctor Astudillo, instó a la Fiscalía General del Estado a 
cargo de Zuriel de los Santos Barrila, actuar con celeridad para detener a los 
responsables de este desafortunado incidente contra personal de la Secretaría de 
Seguridad de Oaxaca y evitar que se vuelvan a presentar este tipo de actos ilícitos. 
Señaló que en la Mesa de Coordinación Estatal, se acordó reforzar los operativos en la 
población de Alacatlatzala y en la cabecera Municipal de Malinaltepec donde se han 
presentado agresiones entre dos grupos por la disputa de las tierras. 
Al respecto, el Secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, indicó que el 
Mandatario Estatal Héctor Astudillo Flores Héctor Flores, ha instruido resolver ese 
conflicto, pero se requiere de la acción e intervención de la Procuraduría Agraria, en 
virtud de que es de carácter Federal y el gobierno de Guerrero por Ley, es coadyuvante 
en este tema de índole agrario, concluyó. 
https://novedadesaca.mx/concluye-operativo-de-los-tres-niveles-de-gobierno-en-la-
entrada-a-petaquillas/ 
 

- Fuerzas policiacas realizan operativos para desmantelar grupos 
armados en Petaquillas, Mochitlán y Quechultenango (Agencia de 

Noticias México, Redacción, p. web). 
Miércoles 04 noviembre 2020 
Guerrero. - Luego del operativo realizado la noche del pasado lunes por elementos de 
los tres niveles de gobierno, quienes desmantelaron el retén de los policías comunitarios 
ubicado a la entrada de Petaquillas, además de que fueron detenidos y desarmados 
cuatro policías comunitarios, de los que se desconoce su paradero, la mañana de este 
miércoles, a las 10:00 horas todos los integrantes de la Policía del estado y Guarda 
Nacional se fueron del lugar para continuar operativos en Mochitlán y Quechultenango, 
revelaron ciudadanos de Petaquillas. 
Personal de la comisaría municipal aseguró que ya se retiraron las fuerzas federales y 
estatales de Petaquillas, y continuaron con el operativo hacia el municipio de 
Quechultenango, y al poblado de Mazatlán utilizando drones, en busca de un auto Jetta, 
en el que habría dos escoltas oaxaqueños. 
Por su parte el gobernador Héctor Astudillo, instó a la Fiscalía General del Estado a 
cargo de Zuriel de los Santos Barrila, actuar con celeridad para detener a los 
responsables de este desafortunado incidente contra personal de la Secretaría de 
Seguridad de Oaxaca y evitar que se vuelvan a presentar este tipo de actos ilícitos. 
Señaló que en la Mesa de Coordinación Estatal, se acordó reforzar los operativos en la 
población de Alacatlatzala y en la cabecera Municipal de Malinaltepec donde se han 
presentado agresiones entre dos grupos por la disputa de las tierras. 
Al respecto, el Secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, indicó que el 
Mandatario Estatal Héctor Astudillo Flores Héctor Flores, ha instruido resolver ese 
conflicto, pero se requiere de la acción e intervención de la Procuraduría Agraria, en 
virtud de que es de carácter Federal y el gobierno de Guerrero por Ley, es coadyuvante 
en este tema de índole agrario, concluyó. 
https://agenciadenoticiasmexico.com/fuerzas-policiacas-realizan-operativos-para-
desmantelar-grupos-armados-en-petaquillas-mochitlan-y-quechultenango/) 
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Ejidatarios de Villa de Guadalupe eligen un nuevo comisario (Por Esto, Erasmo 

Cruz, p. web). 
Miércoles 04 noviembre 2020 
Campeche. - Ejidatarios de Villa de Guadalupe eligieron a Alejandro Sotero Escobar 
como nuevo comisario ejidal, ya que la planilla azul se impuso con 56 votos en reñida 
contienda contra la planilla verde que tenía como participante a Griselda Loeza Moo, 
que obtuvo 44 votos, por lo que 11 sufragios fueron la diferencia, además de cinco que 
resultaron nulos. La elección estuvo a cargo de la representante de la Procuraduría 
Agraria (https://www.gob.mx/pa), Dulce María Palí Casanova, quien al término de las 
votaciones tomó protesta a la planilla conformada por Alejandro Sotero Escobar, el 
tesorero Javier Alexander Serrano Moo, el secretario Alejandro Gil Kiab, el presidente 
del Consejo de Vigilancia, Hipólito Queb Lozano, por lo que los ejidatarios anunciaron 
que exigirán una investigación contra el ex comisario ejidal Rafael Ruiz Camal, luego de 
ser removido de su cargo. La asamblea que estaba programada para las 10:00 de la 
mañana tuvo un atraso de una hora, y luego del pase de lista vino la elección en la que 
sufragaron 105 ejidatarios de un padrón de 120. 
(https://www.poresto.net/campeche/2020/11/4/ejidatarios-de-villa-de-guadalupe-eligen-
un-nuevo-comisario-220337.html) 
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Me satisface que no hay alteración en nuestra 

economía por elección en EU: AMLO 

 

Miércoles 04 noviembre 2020 / Redacción 

El presidente Andrés Manuel López Obrador 'festejó' este miércoles que no haya 

habido una afectación en la economía mexicana frente a las elecciones 

presidenciales en Estados Unidos. 

"No podemos opinar nada hasta que se termine el conteo y la autoridad 

correspondiente dé al ganador, es una elección cerrada, (...) solo desear que las 

cosas en EU sigan transcurriendo como está sucediendo hasta ahora (...) A mí 

me satisface que no hay en el caso de nuestra economía ninguna alteración", 

señaló en la conferencia matutina. 

Las urnas para la votación en Estados Unidos abrieron y cerraron el martes, pero 

todavía este miércoles continúa el conteo de los sufragios. 

Durante la jornada del martes, el peso mexicano estuvo en una 'montaña rusa' 

debido a cómo se iba moviendo la contienda electoral. Este miércoles, el peso 

regresó al piso de las 21 unidades por dólar, tras la 'voltereta' en los resultados 

en estados clave que favorecieron al candidato demócrata, Joe Biden, por sobre 

el presidente Donald Trump. 
 

 
 
 
 
 



 

AMLO: que Videgaray y otros implicados acudan 

a declarar voluntariamente 

Jueves 05 noviembre 2020 / Alma E. Muñoz y Alonso Urrutia 

Tras señalar que el caso contra Luis Videgaray Caso sólo compete a la Fiscalía 

General de la República (FGR), que es autónoma, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador se pronunció porque el ex secretario de Estado con Enrique Peña 

Nieto y todos los que hayan sido señalados en casos de corrupción se presenten 

a declarar voluntariamente, porque el que nada debe nada teme. 

Manifestó que de acogerse al criterio de oportunidad, Emilio Zebadúa –operador 

financiero de Rosario Robles Berlanga, ex titular de las secretarías de Desarrollo 

Social y Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano– debe aportar información para 

que se pueda reparar el daño ocasionado durante la llamada estafa maestra. 

 

A recuperar dinero público 

 

“Tengo entendido –afirmó– que esta investigación está bien hecha, que ya hay 

bastantes elementos; no sé qué aportaría adicional; todo lo que se aporte para 

recuperar el dinero que es público, es bueno, comentó en conferencia de prensa. 

López Obrador dijo no tener más información sobre el tema, y ni le mando decir 

a nadie que se acoja a ese procedimiento para perjudicar a otras personas, 

(porque) no hacemos eso nosotros, apuntó. 

En Palacio Nacional, ayer reiteró tener conocimiento de que un juez regresó la 

solicitud que la FGR presentó para obtener la orden de aprehensión contra 

Videgaray Caso para que se mejorara o se enriqueciera, que se reforzara la 

investigación, y pidió esperar a que se resuelva el asunto. 

Pero mi opinión es que se les dé curso a todas las denuncias, que no se 

fabriquen delitos, no haya persecución, no haya venganzas; que se aplique la 

ley sin tendencias, sin buscar dañar a las personas si no tienen culpa, si no son 

responsables, añadió. 

También pidió que no haya juicios sumarios, sino esperar a que los jueces 

resuelvan y castiguen a los responsables de corrupción. 

A pregunta expresa, exhortó a que los ex funcionarios señalados por estos casos 

se presenten de manera voluntaria ante las autoridades judiciales. A qué esperar 

que haya un juicio. Si se está mencionando que una persona está involucrada o 

se le está acusando y es inocente, que muestre disposición para declarar, 

sostuvo. 

De no ser así, como cada persona es libre, puede esperar los procedimientos 

judiciales que, agregó, no deben ser arbitrarios, sino tienen que basarse en 

pruebas; se deben integrar las averiguaciones, el juez tiene que autorizar la 

orden de aprehensión, si lo amerita; existe el derecho al amparo... en fin. 



El Presidente señaló: no debemos alarmarnos si hay estos procesos para que 

se termine con la corrupción, con la impunidad, pero insistió en que no se afecte 

por parejo, que no sea a rajatabla, que paguen justos por pecadores. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Gobernadores de la Alianza Federalista insisten 

en plantear inquietudes regionales al titular de la 

SHCP 

Jueves 05 noviembre 2020 / Redacción 

Los gobernadores que integran la Alianza Federalista insistieron ayer en hacer 

un llamado al secretario de Hacienda y Crédito Público, Arturo Herrera Gutiérrez, 

a sostener una reunión para establecer un diálogo y manifestar sus inquietudes 

de carácter regional respecto al Presupuesto de la Federación 2021 que será 

discutido el próximo 15 de noviembre en el Congreso de la Unión. 

En una misiva, difundida en la cuenta oficial de twitter, los mandatarios de 

Aguascalientes, Martín Orozco; Chihuahua, Javier Corral; Coahuila, Miguel 

Ángel Riquelme; Colima, Ignacio Peralta; Durango, José Rosas; Guanajuato, 

Diego Rodríguez; Jalisco, Enrique Alfaro; Michoacán, Silvano Aureoles; Nuevo 

León, Jaime Rodríguez, y Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, 

recordaron que desde el pasado 21 de septiembre hicieron la solicitud de dicho 

encuentro al titular de Hacienda, por lo que esperan "una respuesta a la brevedad 

y que corresponda con la urgencia que la coyuntura apremia". 

Asimismo, demandaron unidad y expresaron su rechazo a "la politización y 

banalización del tema. “Seguimos en nuestra lucha por instaurar puentes y foros 

democráticos con el C. Presidente de la República Andrés Manuel López 

Obrador para que se atienda nuestro llamado a la consolidación de un 

federalismo fuerte y plural", puntualizaron. 

Expresaron su respeto a la institución presidencial, las dependencias federales 

y las instituciones, no obstante pidieron ser correspondidos en ese sentido. En 

un ámbito de respeto, consenso y diálogo productivo, agotemos la discusión de 

las propuestas, no el tiempo, finalizaron. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Segob y gobernadores del PRI dialogan sobre 

elecciones 2021 

 

Miércoles 04 noviembre 2020 / Sarahi Uribe 

La titular de la Secretaría de Gobernación (Segob), Olga Sánchez Cordero, y los 

gobernadores del Partido Revolucionario Institucional (PRI) sostuvieron una 

reunión para dialogar sobre el proceso electoral de 2021 y la atención de Covid-

19. 

Los mandatarios estatales y la Segob dialogaron sobre el proceso electoral del 

próximo año en el que se renovarán 15 gubernaturas, así como el seguimiento y 

atención a la pandemia de coronavirus, proyectos de gestión de las entidades 

federativas 2020-2021, y la coordinación y cooperación institucional con el 

gobierno federal. 

De acuerdo con la dependencia, el encuentro se realizó en el edificio de Bucareli 

a petición del presidente del Comité Ejecutivo Nacional del PRI, Alejandro 

Moreno. 

Por el PRI asistieron los gobernadores de Colima, Ignacio Peralta; Guerrero, 

Héctor Astudillo; Hidalgo, Omar Fayad; Estado de México, Alfredo del Mazo; 

Oaxaca, Alejandro Murat; San Luis Potosí, Juan Manuel Carreras; Sinaloa, 

Quirino Ordaz; Tlaxcala, Marco Antonio Mena; Zacatecas, Alejandro Tello; y 

Coahuila, Miguel Riquelme, este último integrante de la Alianza Federalista. 



La gobernadora de Sonora, Claudia Pavlovich no asistió debido a que se 

encuentra en recuperación tras dar positivo a Covid-19. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Senado realizará sesiones regulares por vía 

electrónica 

 

Miércoles 04 noviembre 2020 / Rolando Ramos 

Para evitar contagios de la enfermedad Covid-19, el pleno del Senado de la 

República aprobó el acuerdo parlamentario que establece la realización de 

sesiones a distancia. 

“Las sesiones ordinarias del Senado serán de forma presencial y se procurará 

que su duración no sea mayor a cuatro horas. No obstante, en virtud de la 

existencia de condiciones de riesgo de contagio con base en la información del 

Consejo de Salubridad General, la Mesa Directiva, a propuesta de la Junta de 

Coordinación Política, programará y convocará excepcionalmente a la 

realización de sesiones bajo la modalidad a distancia por vía telemática’’, 

mandata el acuerdo avalado a mano alzada. 

En la modalidad presencial, los senadores concurrirán al recinto parlamentario y 

seguirán el desarrollo de la sesión desde sus oficinas, coordinándose para su 

presencia en el salón de plenos de no más de 50 personas. 

Los legisladores, en la modalidad telemática, atenderán la sesión y sus 

procedimientos desde una ubicación física exterior al recinto mediante la 

utilización de cualquiera de las tecnologías de la información y comunicación 

asociadas a la red de Internet, que garanticen la posibilidad de una interacción 

simultánea, en tiempo real, con audio y video. 

“El Senado de la República, durante el tiempo que permanezcan vigentes las 

medidas de aislamiento y sana distancia determinadas por el Consejo de 

Salubridad General en relación con la emergencia de salud, podrá celebrar 



sesiones plenarias a distancia por vía telemática con el fin de cumplir con sus 

obligaciones constitucionales y legales’’, precisa el documento. 

Se asignará a los senadores una cuenta institucional para acceder a la 

plataforma digital de comunicación que facilite y garantice, a través de audio y 

video en tiempo real, la constatación de su presencia, así como el ejercicio de 

su derecho al uso de la palabra en las sesiones a distancia. 

“La presencia en la sesión deberá ser permanente durante el tiempo que dure la 

misma, debiéndose mantener encendida la cámara del equipo informático, a fin 

de que pueda verificarse la participación de las senadoras y los senadores, 

quienes se ubicarán en un lugar apropiado para el desarrollo de la sesión’’, cita. 

Cuando los senadores, en calidad de oradores, hagan uso de la palabra se 

enfocará su rostro en las pantallas ubicadas en el salón de plenos y en los 

monitores de los escaños. 

Durante las sesiones plenarias a distancia por vía telemática solo se podrán 

realizar votaciones a mano alzada para aprobar el acta de la sesión anterior, 

siempre que no existan observaciones o modificaciones sobre el proyecto 

propuesto, y para consultar al pleno si se autoriza incluir asuntos en el orden del 

día de la sesión. 

“Tampoco podrán realizarse votaciones nominales para aprobar leyes o 

decretos, ni votaciones para nombramientos’’, detalla el acuerdo. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

En México hay mecanismos poco eficientes para 

ahorrar e invertir: Arturo Herrera 

 

Miércoles 04 noviembre 2020 / Belén Saldívar 

En México existen mecanismos poco eficientes para producir ahorro e inversión, 

por lo que es necesario darle un mayor dinamismo al sector financiero, indicó 

Arturo Herrera, titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

Durante la inauguración de la Semana Nacional de Educación Financiera 2020 

–que por primera vez se realizará de manera virtual– el funcionario de Hacienda 

destacó que, por ejemplo, sólo 37% de los mexicanos tienen una cuenta 

bancaria, mientras que sólo 5% de aquellos que cuentan con una afore realizan 

aportaciones voluntarias para el retiro. 

Una parte importante para que nuestro país pueda crecer más rápido es la 

necesidad de tener un sistema financiero más profundo. Hay cifras que apuntan 

a la necesidad de ir generando un mayor dinamismo en nuestro sector financiero 

en general”, declaró. 

Con la llegada del Covid-19, agregó, se hizo más latente la necesidad de tener 

un sistema financiero más robusto, que ayude a las personas y gobierno a estar 

listos para enfrentar una contingencia como esta. 

Recordó que con las medidas de Sana Distancia, que se implementaron con la 

llegada del Covid-19, el sistema de pagos ha tomado un papel importante, lo que 

se muestra con el incremento en las transacciones digitales de más de 20% 

anual que se presentó entre abril y junio. 

No obstante, la conversión hacia lo digital ha traído retos importantes, como lo 

es los fraudes que se realizan de manera digital, lo cual ha hecho que las quejas 



que se presentan ante la Condusef por este tema incrementaran en 20% de abril 

a junio. 

Arturo Herrera indicó que las remesas que son enviadas por los mexicanos en 

otros países han sido “algo sorpresivo, pero bienvenido” ya que, pese a la crisis 

actual, el número de estas ha incrementado. 

“Pero sólo un pequeño porcentaje de esas remesas transitan por mecanismos 

bancarios o financieros eficientes. Eso requiere aumentar la educación financiera 

no sólo de quienes reciben los recursos, sino también de los mexicanos que 

están en el exterior”, añadió. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

El INE, facultado para incidir en paridad de 

género, responde Córdova a partidos 

Jueves 05 noviembre 2020 / Redacción 

El presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, aseguró 

ayer que este organismo tiene facultades para incidir en el avance de la paridad 

de género total y en una vida política libre de violencia, en particular contra las 

mujeres. 

Luego de que partidos han criticado diversas medidas aprobadas por el 

organismo en materia de género, con el argumento de que no tiene atribuciones 

para ello, explicó que derivado de la reforma constitucional del pasado 13 de 

abril, el INE se ha convertido en una institución con facultades en el tema. 

Al inaugurar las jornadas de capacitación especializada en materia de violencia 

política en razón de género y la promoción de los derechos políticos y electorales 

de las mujeres, destacó que los avances en el tema de la paridad pueden tener 

un proceso regresivo, por lo cual es necesario consolidar las prácticas, 

procedimientos y conceptos que han permitido al país caminar hacia la igualdad 

en materia electoral. 

La nueva frontera es que esta paridad ocurra en un contexto libre de violencia 

política para las mujeres, subrayó Córdova, al señalar que en los comicios del 

próximo año se enfrentará el mayor reto que haya experimentado la democracia 

en sus últimos 30 años de vida, por la polarización, la intolerancia y la pandemia. 

Nunca se había recreado la democracia en un contexto tan desafiante como está 

ocurriendo de cara a 2021; probablemente es el contexto más complejo que 

hayamos enfrentado. Desde mi perspectiva, nuestro mayor reto tiene que ver 

con el ambiente en que transcurrirá el proceso electoral y que pondrá a prueba 

la madurez democrática del país, subrayó. 

Estará en examen la madurez de los actores y partidos políticos para reconocer 

la derrota en las urnas y asumir los compromisos que pactaron en temas de 

protección a las mujeres, así como de las mayorías, para saber que a las 

minorías se les incluye y toma en cuenta en la toma de decisiones, advirtió. 

El presidente de la Comisión de Capacitación y Organización Electoral del INE, 

José Roberto Ruiz Saldaña, evidenció la insuficiencia de contar con normas 

progresistas en materia de violencia contra las mujeres si éstas no se conocen. 
 

 
 
 
 
 
 
 



 

Critica la oposición recorte a fondos para el 

cuidado del medio ambiente 

Jueves 05 noviembre 2020 / Enrique Méndez 

La titular de la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), 

María Luisa Albores, respondió a las críticas de la oposición respecto de los 

recortes al presupuesto de protección al ambiente: Lo que no se nota o no se 

quiere ver es que este gobierno hace mucho a nivel ambiental. 

En su comparecencia virtual ante comisiones, la funcionaria expuso que la 

dependencia acompaña y vigila la conservación y preservación del medio 

ambiente en los proyectos prioritarios del gobierno federal. En el Tren Maya, dijo, 

se continúa la evaluación de la Manifestación de Impacto Ambiental y refirió que 

se requirió al Fondo Nacional de Fomento al Turismo, encargado del proyecto, 

información adicional de los tramos uno, dos y tres. 

Durante la reunión, la diputada Ana Lilia Herrera (PRI) cuestionó el recorte al 

presupuesto de la secretaría que, dijo, fue de 32 por ciento en 2019 respecto de 

lo ejercicio en 2018. 

La legisladora dijo que en el proyecto de presupuesto para 2021 se eliminan 

cuatro programas prioritarios: la conservación y el aprovechamiento sustentable 

de la vida silvestre, el Sistema Nacional de Áreas Naturales Protegidas, el de 

calidad del aire, así como el de verificación vehicular. Además se reduce la 

inversión en infraestructura de agua potable, alcantarillado y saneamiento, citó. 

La diputada preguntó con qué instrumentos se sustituirán las acciones que esos 

programas permitían realizar. 

Albores sostuvo que el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador 

ha prohibido, por ejemplo, la fractura hidráulica para la extracción de 

hidrocarburos. Lo menciono porque no se deja claro que es prioridad del 

gobierno el cuidado del ambiente y del territorio mexicano, expuso. 

Luego cuestionó: “¿Qué se hizo con (Vicente) Fox, (Felipe) Calderón y (Enrique) 

Peña Nieto? Se entregó más de 50 por ciento del territorio mexicano a 

trasnacionales para concesiones de minería. 

Cuando se hace minería se dice no a la vida, porque esa actividad te quita la 

flora y fauna, desaparece la riqueza del subsuelo y deja pobreza. La riqueza va 

a unos cuantos”. 

La actual administración, abundó, es diferente y rechaza la energía limpia con 

contratos sucios. Lo que es histórico, sostuvo, es que ha emprendido la 

reforestación de 575 mil hectáreas con la siembra de más de mil 100 millones de 

árboles, en un modelo planeado y aplicado directamente con la gente. 

Por otra parte, Albores dijo que en junio se solicitó a la secretaría emitir una 

norma oficial mexicana emergente para el manejo adecuado de los residuos 

sanitarios por la pandemia. 



No obstante, aclaró la secretaria, la dependencia no cuenta con atribuciones en 

la materia, además de que son los gobiernos municipales los encargados del 

manejo de residuos. Lo que se hizo, indicó, fue firmar convenios con los estados 

para dar mayor difusión a una cartilla, con el objetivo de que sea aplicada a 

escala local. 

Los residuos de casa, aún con los elevados índices de contagios del nuevo 

coronavirus, siguen siendo recolectados por el servicio de limpia municipal y no 

se aplica lo que tiene que ver con residuos peligrosos, abundó. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Outsourcing requiere cambios en al menos 

cuatro leyes: STPS 

 

Jueves 05 noviembre 2020 / María del Pilar Martínez y Maritza Pérez 

El gobierno federal afina la iniciativa de ley que enviará al Congreso de la Unión 

para regular la subcontratación (outsourcing), ya que no sólo se realizarán 

modificaciones a la Ley Federal del Trabajo (LFT), sino a las leyes del Seguro 

Social, del Infonavit, además de las leyes fiscales que “pongan fin a la evasión 

en el pago de cuotas o derechos laborales”. 

Así lo manifestó la secretaria de Trabajo y Previsión Social (STPS), Luisa María 

Alcalde Luján, quien destacó que será en los próximos días cuando el presidente, 

Andrés Manuel López Obrador, presente parte del contenido de la propuesta de 

ley que pretende hacer una reforma completa al outsourcing. 

Detalló que la reforma se justifica “no sólo por el abaratamiento de mano de obra, 

sino también por el reparto de utilidades, el respeto a la antigüedad laboral, 

cuidando la estabilidad en el empleo y eso los vamos a atacar de esa manera, 

con un cambio en la ley; hemos venido haciendo varios operativos, pero nos falta 

una reforma más firme”. 

Cabe señalar que la dependencia ha realizado diversos operativos –5,000 

inspecciones en el 2019– a través de la Unidad de Trabajo Digno, pero a pesar 

de ello y a las estrategias que se han implementado de manera conjunta con el 

IMSS y la Unidad de Inteligencia Financiera  (UIF), “lo cierto es que el fenómeno, 

el monstruo de mil cabezas persiste y los abusos persisten por lo cual tenemos 

que atenderlo”, dijo la titular del Trabajo. 



Otro de los puntos de interés para el gobierno federal es dar certidumbre sobre 

cuántas empresas subcontratan personal. “Tenemos que, cerca de cuatro 

millones y medio están en un esquema de subcontratación, de éstas, cerca de 

2.9 millones estarían en un esquema de subcontratación ilegal”, alertó Alcalde 

Luján. 

Por su parte, Zoé Robledo, director General del Instituto Mexicano del Seguro 

Social (IMSS), expresó que las empresas tienen que cumplir con todas sus 

obligaciones con todo su personal, sin embargo, dijo, en muchos casos en 

grandes empresas, se hacen invitaciones cuando se detecta algún dato que 

llame la atención al IMSS, lo que genera un llamado para que se regularicen, “y 

en general así lo hacen”. 

“Se hacen conciliaciones, se verifican cuáles son los trabajadores en donde hay 

una relación permanente y que tienen que cumplir con todas las obligaciones, 

que hagan el registro de todo el salario, etcétera”, añadió. 

 

Hay demasiadas empresas fuera de la ley: WEC 

 

Consultada sobre el papel de México en el uso de la tercerización, la nueva 

presidenta del organismo internacional sobre empleadores temporales, la 

Confederación Mundial del Empleo (WEC, por sus siglas en inglés), Bettina 

Schaller, dijo que es importante que los gobiernos piensen si quieren ser 

competitivos, ya que parte de ello tiene que ver con la organización del talento 

clave. 

“En el caso de México, entiendo lo que está pasando, porque hay una de esas 

situaciones inaceptables, hay demasiadas empresas que no cumplen con las 

leyes. El gobierno no ha conseguido todavía encontrar una forma de sacar o de 

poner restricciones a estas empresas y la consecuencia son las que vemos 

ahora, (que se quiera) realizar una prohibición del todo”. En una reunión virtual, 

la nueva directiva del WEC expuso que hay una Convención Internacional, la 

181, que cuenta con un marco legal en donde se establecen ciertos requisitos, y 

luego hay un rol por parte de la administración del sector público de asegurarse 

que el manejo de estas empresas sea legal. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Pemex es foco de riesgo para finanzas públicas y 

bancos privados, advierte el FMI 

 

Jueves 05 noviembre 2020 / Yolanda Morales 

El Fondo Monetario Internacional (FMI) advirtió que es urgente presentar un plan 

de alivio financiero sostenible para Pemex, que reste presión a las finanzas 

públicas y limite la exposición que genera en la cartera de algunos bancos del 

sector privado. 

En las conclusiones a la revisión anual del Artículo IV para México, explicaron 

que en ausencia de un estímulo fiscal que otorgue un impulso contracíclico a la 

economía, la deuda pública puede aumentar a 73% del PIB en el 2025, esto al 

incluir el apoyo que requerirá la petrolera. 

En el detallado análisis aseveraron que “es crucial realizar un seguimiento 

estrecho de los riesgos del sector bancario”, pues “la considerable incertidumbre 

sobre las perspectivas económicas hace prudente limitar la distribución de 

capital (por ejemplo, suspender los dividendos) hasta que la economía se 

recupere claramente”. Este riesgo es particularmente alto para los bancos 

pequeños, resaltaron. 

En la Matriz de Riesgos que anualmente presentan en esta revisión, advirtieron 

que “un inesperado giro en la pandemia del Covid-19, continuará afectando al 

mercado laboral, lo que provocaría un impacto negativo en el sector turismo, 

elevaría los niveles de pobreza y podría generar estrés sobre los bancos 

pequeños”.  

En esta radiografía económica y financiera que anualmente toma el FMI para 

identificar focos de riesgo, destacaron que sería pertinente también revisar el 



marco de quiebras, pues su modificación oportuna “puede facilitar la 

reasignación eficiente de recursos, y fortalecer los incentivos para que los 

bancos reacios al riesgo, otorguen crédito”. 

“El sistema bancario está sujeto a importantes riesgos de concentración, la 

mayoría de los bancos están expuestos a un pequeño grupo de grandes 

corporativos, en algunos casos a través de su cadena de suministro, como 

Pemex”. 

Pusieron de relieve la liquidación del Banco Ahorro Famsa, como un caso que 

“demostró la dificultad de evaluar la calidad crediticia de los bancos con gran 

exposición a partes relacionadas, una característica común de los bancos 

pequeños”. 

 

Pemex rentable pero ahogado por deuda e impuestos 

 

En las conclusiones explicaron que el grupo de expertos del FMI reconoció que 

la petrolera mexicana es rentable “pero enfrenta una alta carga tributaria y un 

elevado endeudamiento, lo que requiere más apoyo fiscal para mantener su plan 

de producción”. 

Destacaron que “están preocupados” por el plan de Pemex para subir su gasto 

de capital, a pesar de tener débiles flujos de efectivo. 

Establecieron que en un ambiente de menores márgenes operativos, Pemex 

continúa enfrentando una pesada carga tributaria, pues a diferencia de otras 

petroleras, el pago de derechos aquí se establece con base en el valor de la 

producción no sobre las utilidades. 

De acuerdo con el staff de expertos del Fondo Monetario, en ausencia de un plan 

de negocios que facilite inversiones del sector privado, el gobierno tendrá que 

destinar más gasto público hacia Pemex y distraerá los recursos para gastos 

prioritarios y servicios públicos. 

“La asociación de empresas privadas ayudará a aumentar la eficiencia incluso 

aprovechando la experiencia especializada y administrando los costos de 

inversión (...) el aumento de la producción requerirá una inversión adicional en 

tecnologías altamente especializadas”. 

También refirieron que “la cancelación de todas las rondas de concesión de 

licencias y cesiones de derechos por parte del gobierno podría dejar una gran 

brecha en el crecimiento de la producción y los ingresos fiscales a mediano 

plazo”. “El deseo de las autoridades de depender de los contratos de servicios 

hasta ahora no ha atraído el interés del sector privado (...) Además, las acciones 

de las autoridades hasta ahora en el sector energético, como la iniciativa para 

mantener los monopolios de Pemex y la Comisión Federal de Electricidad (CFE) 

pueden contribuir a reducir el interés general de la iniciativa privada en el sector 

energético”. 

 

Reforma tributaria y tasas, dividen al staff del fondo 

 

Tal como lo anticipó este medio, “algunos” miembros del directorio reiteraron la 

pertinencia de anunciar una reforma tributaria que pueda ejecutarse en un 

mediano plazo, quizá en el 2022. 



Recomendaron cambios en el IVA, ISR empresarial, el predial y en la fórmula del 

IEPS a la gasolina pues aseguran que es profundamente regresivo y beneficia 

de forma desproporcionada a quienes tienen más ingresos. 

Sobre la política monetaria “varios” consideraron que podría haber margen para 

un mayor apoyo, pero otros impulsaron un enfoque más cauteloso dado el 

aumento de la inflación y su impacto en la población que de por sí, verá 

mermados sus ingresos. 

 

Espaldarazo a decisiones 

 

En las conclusiones el Directorio Ejecutivo “felicitó a las autoridades por tomar 

medidas oportunas para mitigar los efectos de la pandemia en la salud de las 

personas y en la economía y por preservar políticas y marcos institucionales 

sólidos de políticas públicas”. 

No obstante, “enfatizaron la importancia de limitar los costos sociales que sí 

dejará la gradual recuperación económica a causa de la pandemia” y sostuvieron 

la relevancia de “mantener un importante acercamiento y diálogo con el personal 

técnico del FMI sobre las mejores opciones de políticas públicas”. 

Celebraron la propuesta de reforma al sistema de pensiones e instaron a 

aprovechar para considerar medidas complementarias que mitiguen la 

informalidad del mercado laboral. 

Reconocieron la estabilidad económica de México así como la solidez de los 

marcos institucionales y las políticas económicas en el contexto de retos sin 

precedentes. 

 

Otras propuestas del FMI: 

 

1. Propone mayor gasto en capital y fortalecimiento del sistema de salud, 

para reponer productividad, facilitar una mayor redistribución y poner a la 

deuda en una senda sostenible. 

2. Recomienda aumentar estímulo fiscal entre 2.5 y 3.5% del PIB para 

dirigirlo a los hogares a partir de aplicar un censo entre trabajadores. 

3. Aplazar pago de impuestos y seguro social, aplazamiento de pago de 

hipotecas. 

4. Plantea una serie de reformas para atraer inversión privada: como mejorar 

el respeto al Estado de derecho, fortalecer el clima de negocios, mejorar 

la gobernabilidad, promover la eficiencia del gasto público e inversión del 

gobierno, reducir los incentivos a la informalidad y permitir la inversión 

privada en el sector energético. 

5. En materia de pensiones plantea que demandar mayores contribuciones 

del empleador, podrían disuadir la creación del empleo formal. Considera 

conveniente aumentar el periodo de cotización. 

 

 



 

Educación e inclusión financieras, 

fundamentales para atenuar efectos de la 

pandemia: Banxico 

 

Miércoles 04 noviembre 2020 / Edgar Juárez 

En un entorno como el actual, la educación e inclusión financieras se refuerzan 

como un binomio fundamental para atenuar, en el corto plazo, los efectos de la 

pandemia de Covid-19 y, hacia adelante, para promover un desarrollo más 

sostenido y con mejores oportunidades para todos, consideró Alejandro Díaz de 

León, gobernador del Banco de México (Banxico). 

En el marco de la inauguración de la 13 Semana Nacional de Educación 

Financiera, que en esta ocasión se desarrolla de manera virtual, el banquero 

central destacó que es claro que el acceso simultáneo a la educación y servicios 

financieros, permite que los individuos mejoren sus oportunidades de consumo, 

protejan de mejor manera su patrimonio, y desplieguen cabalmente sus 

proyectos productivos. 

“Una mayor inclusión y educación financieras no sólo transforman las 

oportunidades de los individuos, también tienen un probado beneficio colectivo, 

ya que entre más profundo e inclusivo es un sistema financiero, se tiene un 

crecimiento más vigoroso y se puede abatir la pobreza de manera más rápida”, 

puntualizó. 

 

 

 



Consolidar nuevas tecnologías para mayor inclusión 

 

Díaz de León resaltó que la pandemia y las medidas de confinamiento y 

distanciamiento social, han afectado profundamente la vida cotidiana y las 

actividades económicas de los individuos, pero que en este contexto, la 

tecnología ha sido una herramienta clave para mitigar los efectos y evitar una 

paralización mayor. 

En el ámbito de los servicios financieros, mencionó que la revolución tecnológica 

en marcha, ha permitido dar continuidad a la actividad en este sector y ha 

posibilitado que muchas personas sigan con acceso a servicios esenciales de 

manera remota, eficiente y segura. 

No obstante, afirmó que ante los retos que impone la contingencia sanitaria 

global, debe fortalecerse el uso de las nuevas tecnologías y consolidarlas como 

un método para la provisión de una amplia gama de servicios financieros y en la 

promoción de una mayor inclusión en la materia. 

Comentó que en esta difícil circunstancia, los servicios financieros deben 

acompañar de mejor manera y con mayor flexibilidad, las necesidades de sus 

usuarios y acercarse a toda la población. 

“La inclusión y la ampliación de la gama de instrumentos financieros y servicios 

que se pueden proveer de manera remota, también requieren el fortalecimiento 

de la educación en la materia”, dijo. 

 

Multiplicar herramientas para reducir contacto personal 

 

El gobernador del Banxico refirió que en este entorno de pandemia, deben 

multiplicarse las herramientas disponibles para realizar una amplia gama de 

transacciones, reduciendo el contacto personal. 

Resaltó que un ejemplo significativo de este tipo de herramientas, es la 

plataforma de cobro digital, CoDi, la cual, a la fecha, suma ya a 5.8 millones de 

cuentas incorporadas, además de que cerca de 140 grandes comercios y 

desarrolladores trabajan para que más personas y establecimientos adopten 

este medio de pago. 

“Aparte de su impacto en la eficiencia y abaratamiento de costos, este esquema 

es un factor de inclusión y contribuye a familiarizar al usuario con servicios 

digitales en el sistema financiero, con la posibilidad de acceder a otros servicios 

más complejos y de mayor valor agregado”, puntualizó. 

 

En ABM, la educación es primordial importancia 

 

Por su parte, Luis Niño de Rivera, presidente de la Asociación de Bancos de 

México (ABM), aseguró que para este gremio, la educación financiera es de 

mayor importancia, y prueba de ello es que en el 2019 el sector gastó 170 

millones de pesos en este rubro, alcanzando a 11.6 millones de personas. 

Refirió que en el país hay más de 80 millones de personas que se conectan a 

Internet y alrededor de 78 millones con teléfonos inteligentes, dispositivos, dijo, 

muy valiosos para llevar banca digital y servicios financieros a la población. 
 



 

Empresas aéreas pierden el 47% de sus ingresos 

en lo que va del año 

 

Jueves 05 noviembre 2020 / Aldo Munguía 

La crisis sanitaria desencadenó la peor ‘turbulencia’ en la aviación al provocar 

que aerolíneas, además de los operadores aeroportuarios tuvieran una caída de 

47 por ciento en sus ingresos en los primeros tres trimestres del año. 

Según un análisis realizado por El Financiero, las cinco empresas públicas del 

sector –los grupos aeroportuarios del Pacífico, del Sur, del Centro Norte, además 

de Aeroméxico y Volaris – registraron ingresos por apenas 56 mil 971 millones 

de pesos, una pérdida acumulada en su facturación de 51 mil 494 millones de 

pesos de enero-septiembre, frente al mismo periodo de 2019. 

En los primeros tres trimestres del año, la aviación nacional dejó de transportar 

42.1 millones de pasajeros, los cuales postergaron o cancelaron sus vuelos en 

espera de un menor riesgo de contagio y ante el cierre del turismo durante al 

menos 10 semanas. 

De acuerdo con Brian Rodríguez, analista del sector para Monex Casa de Bolsa, 

los estimados de cierre de año aún son de pronóstico reservado, pues el país 

vive un alza en los casos de coronavirus que han encendido las alarmas sobre 

un retorno al semáforo rojo que sería más catastrófico para las líneas aéreas. 

“Hacia el cierre de año, contemplamos que el sector aéreo, continuará con una 

recuperación paulatina, pero débil, ya que existe la posibilidad de entrar en 

semáforo rojos en algunos estados del país, lo que podría implicar retos en el 

corto y en el mediano plazo”, refirió.  



En los nueve meses del año, Aeroméxico sufrió el mayor impacto en facturación: 

de enero a septiembre, la empresa perdió 60 por ciento de sus ingresos totales 

anuales, al pasar de 53 mil 535 a sólo 21 mil 352 millones de pesos. 

Para Marco Montañez, analista de aviación en Vector Casa de Bolsa, la 

aerolínea encabezada por Andrés Conesa tendrá una recuperación lenta debido 

a su fuerte exposición a los viajes internacionales, de los cuales obtenía 

rentabilidad. 

“Vemos que este segmento se recuperará de manera más lenta que el nacional, 

tanto por las medidas de contingencia sanitaria por la pandemia que mantienen 

varios destinos tanto en Estados Unidos como en Europa (con países como 

Francia y España que están tomando medidas más restrictivas y Aeroméxico 

tiene una exposición al tráfico de Europa”, refirió el experto. 

Volaris, por su parte, sufrió una pérdida de 43.5 por ciento en sus ingresos en el 

periodo de referencia, pero comenzó a ‘comerse’ el mercado en rutas que 

Aeroméxico e Interjet abandonaron por la crisis sanitaria. 

 

Aeropuertos, los más defensivos  

 

Los grupos aeroportuarios han sido quienes mejor se han comportado 

financieramente. Pese a las reducciones en su facturación y, por ende, en sus 

utilidades, los tres grupos lograron mantener con posiciones firmes de efectivo 

e, incluso, con ganancias en el tercer trimestre. 

Según analistas, Grupo Aeroportuario del Pacífico (GAP), dirigido por Raúl 

Revuelta, es la firma aérea que mejor comportamiento ha tenido ante la crisis. 

De acuerdo con Rodríguez, los buenos resultados de GAP estuvieron 

respaldados por la ‘resiliencia’ de los aeropuertos de Tijuana y Los Cabos, el 

primero como un punto migratorio importante en la frontera norte y el segundo 

como uno de los principales destinos turísticos en el país. 

Grupo Aeroportuario del Sureste (ASUR) también tuvo un bajo impacto en sus 

ingresos, pese a su fuerte exposición a rutas internacionales concentradas en 

Cancún. 

“En perspectiva, terminamos el trimestre con efectivo y equivalente de efectivo 

de 6 mil millones aproximadamente lo mismo que en el año 2019.Confiamos en 

que estaremos bien posicionados cuando las condiciones de viaje vuelvan a ser 

sostenibles”, refirió Adolfo Castro, director general de ASUR en conferencia 

reciente con analistas. 

Pese a una recuperación en el tercer trimestre, las empresas se encuentran a la 

expectativa de un regreso al confinamiento, lo que sería catastrófico para el 

turismo que tiene su peor desempeño en la historia. 

Para el cierre del año, el pronóstico es que las aerolíneas tengan un saldo 

positivo, con ganancias operativas en el último trimestre del año, que les 

inyectará recursos para mantenerse en vuelo. 

Sin embargo, la condición de empresas como Aeroméxico es complicada debido 

a las confrontaciones recientes con sus trabajadores, quienes no estarían 

dispuestos a aceptar modificaciones a sus contratos de trabajo que pongan en 

riesgo sus derechos laborales. 



Aunque no es una empresa pública, las complicaciones en Interjet continúan y 

un cese total de operaciones impactaría a los grupos aeroportuarios que aún 

reciben vuelos de la empresa. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Pérdida de trabajo e ingresos, preocupación 

principal ante Covid-19 

Jueves 05 noviembre 2020 / Alejandro Cruz Flores 

Casi siete de cada 10 hogares capitalinos con hijos menores de 17 años han 

visto reducidos sus ingresos a causa de la emergencia sanitaria, mientras 38 por 

ciento de los jefes de familia perdieron su empleo, señala la Encuesta Covid-19 

Ciudad de México, realizada por el Fondo de las Naciones Unidas para la 

Infancia (Unicef), el Consejo de Evaluación del Desarrollo Social (Evalúa) local y 

la Universidad Iberoamericana (Uia). 

El documento, cuyos resultados se presentaron ayer, resalta que tres de cada 

10 habitantes de la capital tienen síntomas severos de ansiedad, esto por las 

afectaciones económicas y el desarrollo de la pandemia, señaló Graciela Teruel, 

investigadora de la Uia , quien informó que el ejercicio se realizó vía telefónica 

en mil 917 hogares de las 16 alcaldías, por lo que sus resultados son 

representativos de lo que ocurre en la ciudad. 

La encuesta destaca que 66 por ciento de los entrevistados dijo tener una 

preocupación alta de contagiarse de coronavirus; de allí que 88 por ciento 

afirmara que usa el cubrebocas cuando sale de casa, artículo al que 59 por ciento 

consideró muy efectivo para prevenir el contagio. 

En 7 por ciento de los hogares, se reportó que alguno de sus ocupantes presentó 

síntomas relacionados con el Covid-19, de los cuales 85 por ciento se 

mantuvieron aislados mientras el resto indicó que salió para trabajar. 

La mitad de quienes presentaron síntomas utilizó los canales de atención del 

gobierno de la ciudad (Locatel, SMS 51515) de los cuales 74 por ciento manifestó 

estar muy satisfecho o satisfecho del servicio. 

En materia económica, la encuesta destaca que los más afectados en cuanto a 

la reducción de ingresos y pérdida de empleos son quienes laboran en el sector 

informal, así como a los hogares en los que hay menores de edad. 

Asimismo, en uno de cada 10 casas se reportó una inseguridad nutricional 

severa, es decir, que no tienen la cantidad de comida suficiente; otro 15 por 

ciento indicó que sus alimentos no son de buena calidad y 38 por ciento dijo tener 

preocupación de no tener acceso a alimentos. 

En cuanto a educación, la encuesta señala que en 9 de cada 10 hogares con 

menores de edad ellos continuaron con sus estudios a distancia, 64 por ciento 

por medio de Internet, 44 por televisión y 22 por ciento utilizó un teléfono celular. 

En la presentación participó la directora de Evalúa, Araceli Damián González, 

quien resaltó que la ciudad es la primera y única entidad del país en tener datos 

propios de las afectaciones de la pandemia en la población, los cuales servirán 

para consolidar y profundizar la política social del gobierno capitalino. 



Por su parte, la jefa de Política Social del Unicef, Catalina Gómez, resaltó la 

importancia de los programas sociales del gobierno local, al señalar que con 

base en los resultados de la encuesta llegaron a quienes más lo necesitan, como 

es el caso de Mi Beca Para Empezar, aunque dijo que estos apoyos se pueden 

extender a mujeres embarazadas y familias con hijos que aún no están edad 

escolar. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Pelean voto por voto; Estados Unidos sigue 

dividido entre Trump y Biden 

 

Jueves 05 noviembre 2020 / Pascal Beltrán del Rio 

Con cuatro estados por definirse, Joe Biden avanzó en su camino a la Casa 

Blanca, pero Donald Trump inició la batalla legal por la presidencia de EU. 

El demócrata ganó Wisconsin, Michigan y Arizona para sumar 264 de los 270 

votos que debe obtener en el Colegio Electoral para ocupar el mayor cargo de 

su país. Su rival republicano tenía 214 al cierre esta edición. 

La contienda se acota a Nevada, donde hay seis votos en juego, además de 

Pensilvania, Carolina del Norte y Georgia, que acumulan 51. 

Si Trump gana estos tres últimos, sumaría 265, lo que sería insuficiente para 

llegar a la cifra meta. No obstante, está pendiente el conteo de los sufragios por 

correo. 

Por ejemplo, Pensilvania, donde hay 20 votos en juego, recibe papeletas hasta 

tres días después de la elección y pueden ser contadas si tienen el sello postal 

con fecha del 3 de noviembre. 

En un mensaje desde Delaware, Biden dijo que nadie les robará la democracia 

y lanzó un llamado a la unidad. 

No somos enemigos. Lo que nos hace estadunidenses es mucho más fuerte que 

cualquier cosa que nos pueda separar”, aseguró. 

Trump impugnó Wisconsin, Michigan y quiere suspender el conteo en 

Pensilvania, donde perdía. 



Vamos a demandar para detener temporalmente el conteo hasta que haya una 

transparencia significativa y los republicanos puedan asegurarse de que todo el 

conteo se haga según la ley”, anunció ayer su equipo de campaña. 

 

Se acota disputa; piden paciencia; sin definir presidencia de EU 

  

El candidato demócrata por la presidencia de Estados Unidos, Joe Biden, avanzó 

en la carrera por la Casa Blanca al ganar en estados clave. 

Biden se llevó ayer Wisconsin y Michigan, con lo que suma 264 votos de los 270 

que debe obtener en el Colegio Electoral para ocupar el mayor cargo de su país. 

Además, afianzó la victoria en Arizona, que le dio 11 votos, un estado en el que 

Donald Trump ganó en 2016. 

Con los conteos de ayer, la contienda se acota al estado de Nevada, donde hay 

seis votos en juego. 

Al cierre de esta edición, la entidad lleva un conteo cerrado, con 49.3 por ciento 

de preferencias para Biden y 48.7 por ciento para Trump. 

La oficina del secretario de Estado de esa entidad señaló inicialmente que se 

darían a conocer una nueva ronda de resultados la mañana del jueves. 

De ganar en ese estado, el demócrata llegaría a los 270 y se llevaría la 

presidencia. 

Aún están en juego otras tres entidades del este del país. 

Se trata de Pensilvania, Carolina del Norte y Georgia. 

En total, esos estados acumulan 51 votos electorales. 

Si Donald Trump los ganara sumaría 265, lo que no sería suficiente para llegar 

a la cifra meta. 

No obstante, aún está pendiente el conteo de los sufragios adelantados por 

correo. 

Cada entidad determina el tiempo en el que registra sus votos anticipados. 

En Michigan y Wisconsin, existen leyes locales que impiden contar las boletas 

de los electores que se pronunciaron antes de tiempo. 

En cuanto a la jornada del martes pasado, hay estados en los que faltaron 

escáneres e incluso espacio en las bodegas para almacenar las papeletas. 

En Pensilvania, donde hay 20 votos electorales en juego, aquí, la ley local 

permite recibir papeletas hasta tres días después de la elección y pueden ser 

tomadas en cuenta hasta mañana si tienen el sello postal con fecha de 3 de 

noviembre. 

En el estado, se registró el envío de 3.1 millones de boletas por correo, las cuales 

toman tiempo en ser procesadas. 

Esto contrasta con el estado de Florida, donde no hubo problema con el 

procesamiento de nueve millones de votos anticipados. 

La entidad del sureste se preparó para un escenario complicado. Luego de la 

experiencia de los comicios del año 2000, hubo lecciones que fueron aprendidas. 

Nadie nos va a robar nuestra democracia, ni ahora ni nunca. Estados Unidos ha 

llegado demasiado lejos. Estados Unidos peleó demasiadas batallas, Estados 

Unidos soportó demasiado para permitir que eso suceda”, señaló el candidato 

demócrata durante un discurso en el estado de Delaware. 



Ante los reclamos de impugnaciones del presidente Trump, el líder de la mayoría 

en el Senado, Mitch McConnell admitió que les tomará tiempo a los estados 

realizar sus recuentos. 

Declarar que uno ganó la elección es diferente a terminar el recuento’’, aseguró 

el legislador cercano al mandatario en una conferencia de prensa en Louisville, 

Kentucky. 

McConnell aseguró que no le perturban las afirmaciones de Trump de que 

cuestionará el recuento en los estados clave. 

No debe sorprenderles que ambos bandos van a tener abogados allí. Las cortes 

decidirán las disputas, así se hace en este país”, añadió el senador. 

 

Trump inicia batalla legal; pide frenar conteo de votos 

 

El presidente estadunidense interpuso demandas en varios estados en los que 

los resultados favorecen a Biden 

La campaña del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, impugnó ayer las 

elecciones en Wisconsin y Michigan, que ganó su rival Joe Biden, y quiere 

suspender el escrutinio en Pensilvania en donde, hasta el cierre de esta edición, 

iba en desventaja. 

El equipo de Trump dijo que el recuento en Pensilvania debe ser interrumpido 

porque no se autorizó a sus delegados acercarse a menos de 7.6 metros del 

lugar. 

Vamos a demandar para detener temporalmente el conteo hasta que haya una 

transparencia significativa y los republicanos puedan asegurarse de que todo el 

conteo se haga según la ley”, dijo el director adjunto de la campaña, Justin Clark, 

en un comunicado. 

Asimismo, la campaña de Trump denunció irregularidades en “varios” condados 

de Wisconsin y que en Michigan sus delegados no tuvieron acceso al conteo en 

“numerosos” locales. 

En Wisconsin, Trump anunció su intención de pedir un recuento, denunciando 

que hay “informaciones de irregularidades” y cuestionando la “validez de los 

resultados”. 

El expresidente demócrata Barack Obama ganó Wisconsin por siete puntos en 

2012. Cuatro años más tarde, Hillary Clinton no hizo campaña allí y Trump le 

ganó por menos de un punto. 

Hemos iniciado una demanda en un tribunal de reclamaciones de Michigan para 

detener el conteo hasta que nos concedan un acceso significativo”, indicó la 

campaña de Trump. 

También pidió que sean revisados los votos ya computados. 

 

..Y lucha con Twitter 

 

En una nueva lucha entre el presidente estadunidense, Donald Trump, y la red 

social Twitter, ésta ocultó publicaciones del mandatario, en el marco de las 

elecciones, advirtiendo que su contenido es polémico y podría ser engañoso. 

La madrugada de ayer, Trump afirmó, sin evidencia, que los demócratas estaban 

tratando de “robar” las elecciones. 



Anoche lideraba en muchos estados clave, en casi todos los casos controlados 

por los demócratas. Luego, uno por uno, comenzó a desaparecer mágicamente 

(...) Muy extraño!, afirmó. 

El tuit de Trump se produjo después de que su rival demócrata, Joe Biden, 

declaró que era muy pronto para determinar el ganador en los estados en 

disputa. 

Twitter dijo que colocar la advertencia como parte de su “política de integridad 

cívica”. 

Tan sólo ayer, seis de sus tuits fueron marcados. “¡Hubo un gran número de 

votos arrojados en secreto, como se ha informado ampliamente!”, fue uno de los 

mensajes en los que acusó fraude y que fueron marcados por la red social. 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Necesario, redoblar esfuerzos para resolver la 

actual crisis ambiental: diputado Rubio Montejo 

 

Concluye comparecencia de la titular de la Semarnat 

Cuestionan a la funcionaria respecto del funcionamiento de programas ecológicos y 

acuerdos internacionales 

Miércoles 04 noviembre 2020 / Cámara de Diputados, Boletín No. 5285 

Al concluir la comparecencia de la secretaria de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales (Semarnat), María Luisa Albores González, el presidente de la 

Comisión de Medio Ambiente, Sustentabilidad, Cambio Climático y Recursos 

Naturales, diputado Roberto Antonio Rubio Montejo, resaltó que es necesario 

redoblar esfuerzos y resolver la crisis ambiental en la que se encuentra la 

humanidad.  

En reunión virtual, como parte del análisis de la glosa del Segundo Informe de 

Gobierno, el legislador consideró que “grandes son los retos y desafíos que nos 

esperan a todos como producto de esta pandemia, y en materia ambiental no 

será la excepción”. 



Afirmó que este tema “nos unifica por una misma causa”. Agradeció a las y los 

integrantes de la Comisión su disposición al diálogo y a la construcción de 

acuerdos que buscan garantizar el derecho a un medio ambiente sano. 

 

Participación de diputadas y diputados 

 

La diputada de Morena, Martha Olivia García Vidaña, preguntó a la secretaria 

cuáles son las estrategias para impulsar el desarrollo forestal desde el programa 

“Pago por Servicios Ambientales” y qué apoyos promueven el bienestar social y 

la protección de los ecosistemas. 

De la misma bancada, el diputado Diego Eduardo Del Bosque Villarreal 

mencionó que por la depredación del medio ambiente en administraciones 

pasadas no hay bienestar en las poblaciones y se tienen 50 millones de pobres, 

por lo que el reto de la Semarnat es generar desarrollo económico, justicia social 

y preservar la naturaleza; es difícil, pero se logrará. 

La diputada Silvia Guadalupe Garza Galván, del PAN, refirió que la tierra donde 

pasará el Tren Maya es propiedad privada, por lo que es preciso se realice un 

impacto ambiental. Por otra parte, preguntó a la funcionaria sobre la transición 

energética, el uso de fuentes nucleares y hacia dónde se canalizarán los 

recursos del Fondo del Cambio Climático. 

También del PAN, la diputada Ma. de los Ángeles Ayala Díaz señaló que la 

Semarnat debe enfocarse al empleo de fuentes limpias, garantizar el desarrollo 

sustentable y el equilibrio ambiental, por lo que es necesario destinar más 

recursos al cuidado de la naturaleza, hacer cumplir las normas 

medioambientales e impulsar las energías renovables y no recurrir al empleo del 

carbón. 

La diputada Ana Lilia Herrera Anzaldo (PRI) pidió a la funcionaria explicar cómo 

operará el programa “Sembrando Vida” con los recortes presupuestales 

previstos para el 2021, cuál es el impacto ambiental del Tren Maya y la Refinería 

de Dos Bocas y cómo se cumplen los tratados internacionales en materia del 

cuidado animal y vegetal. 

Del PT, la diputada Clementina Marta Dekker Gómez comentó que son 19 

entidades las beneficiadas con el programa Sembrando Vida y preguntó si se 

extenderá. Asimismo, requirió información sobre humedales, áreas naturales 

protegidas y cambios de uso de suelo.   

El diputado Ariel Rodríguez Vázquez (MC) mencionó que en 2015 se firmó el 

Acuerdo de París, que implica la reducción de gases de efecto invernadero al 22 

por ciento y el 51 por ciento de emisiones de carbono negro. Preguntó cómo van 

las pruebas de actualización que se deben presentar este año. Pidió la opinión 

de la funcionaria sobre la reducción del presupuesto.  

De Encuentro Social, la diputada Adriana Paulina Teissier Zavala señaló que se 

recortó el 75 por ciento del presupuesto a la Comisión Nacional de Áreas 

Naturales Protegidas (CONANP). Preguntó si ello impactará en la protección de 

estas zonas, cuál es la estrategia para transparentar los recursos y el esquema 

para que se logre garantizar el cumplimiento de sus funciones, a pesar de los 

recortes.  



La diputada Frida Alejandra Esparza Márquez (PRD) indicó que el glifosato 

constituye el ingrediente activo de muchos de los plaguicidas utilizados en los 

cultivos para eliminar plantas invasoras o que afectan ecosistemas; por ello, 

preguntó cuál es la opinión que se tiene desde la dependencia sobre este uso y 

si hay una alternativa para evitar el herbicida.  

La diputada Zulma Espinoza Mata (PVEM) señaló que uno de los problemas 

ambientales es la incorrecta disposición final de los residuos. “Con la pandemia 

la tasa de residuos peligrosos e infecciosos incrementó exponencialmente; sin 

embargo, lo más alarmante es que no se contaba con la información suficiente 

que nos permitiera diferenciar y gestionarlos adecuadamente”.  

El diputado sin partido, Carlos Alberto Morales Vázquez, dijo que es un enorme 

problema la tala inmoderada de árboles y el 70 por ciento es ilegal. “La tala ilegal 

es una deforestación grave para México, en los territorios de Oaxaca, Chihuahua 

y Chiapas es donde mayormente se da; por ello este tema y el de la basura 

deben ser atendidos en todo el país”.   

 

Titular de la Semarnat 

 

Al dar respuesta, la titular de la Semarnat, María Luisa Albores González, dijo 

que en materia presupuestal el planteamiento es de austeridad y hacer más con 

menos. “No nos sentimos omisos con el presupuesto que nos corresponde como 

Semarnat porque creemos que podemos instrumentar bien nuestro trabajo que 

nos corresponde para el 2021”.  

La secretaria recordó que las 182 áreas naturales protegidas se dividen por 

zonas y quienes son los cuidadores son los ejidos y las comunidades. Afirmó 

que estas zonas son prioridad para su dependencia. Aseveró que se firmó un 

convenio entre la Procuraduría Agraria, el Registro Agrario Nacional y la 

Semarnat, donde se protege aún más estas áreas para que no se haga 

especulación de tierras.  

Indicó que en el caso del Acuerdo de París es una firma que asume México que 

implica no sólo la participación de una secretaría, sino de varias para cumplir las 

metas. Crear el marco legislativo necesario para que diversos sectores reduzcan 

emisiones, así como apoyar en la reducción de la vulnerabilidad pudiera ayudar 

en dar una respuesta más contundente.  

Sobre el Programa de Sembrando Vida, dijo que son 20 entidades donde se 

hace el trabajo en un millón 75 mil hectáreas. Lo lleva directamente la Secretaría 

de Bienestar y la Semarnat podría hacer la revisión de los expedientes y pedir el 

mapeo de las georreferenciaciones de 2020.  

Explicó que en el tema de la deforestación las redadas que se hacen para 

cuando se revisa que existe deforestación tienen que ser a nivel interinstitucional, 

aunque hay zonas donde también piden la intervención de la Guardia Nacional.  

Especificó que hay 2 mil basureros en nuestro país, lo que constituye un 

problema grave porque incide en la cuestión de salud. “Los residuos sólidos son 

un problema a nivel nacional. Tenemos que plantearnos un trabajo que será de 

mediano y largo plazo para instrumentar qué vamos a hacer en este caso”.   

Respecto del glifosato, expuso que el Presidente fue claro a través de las 

conferencias mañaneras, donde dice que se va a hacer de manera gradual. Lo 



que ha hecho la Secretaría del Medio Ambiente es que no está permitiendo que 

se esté importando más glifosato, añadió.  

Informó que la dependencia a su cargo trabaja en el ordenamiento territorial en 

todos los municipios donde pasará el Tren Maya, porque lo que se busca es 

garantizar el cuidado de la flora y la fauna de la región.  

Albores González expuso que el programa “Pago por Servicios Ambientales” 

beneficia a dos mil 958 propietarios, quienes se comprometen al cuidado y 

conservación de 2.1 millones de hectáreas de ecosistemas prioritarios, 

principalmente entre la población indígena. 

La secretaria Albores González agradeció el diálogo y reiteró que como sector 

ambiental estará abierto a seguir escuchando. “Creo que hay varias inquietudes 

que quedaron en el sentido de que nosotros podamos dar respuesta a través de 

enviar las respectivas fichas”. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Cuestionan a la titular de la Semarnat sobre 

acciones ante la pandemia y disminución de 

recursos 

 

Miércoles 04 noviembre 2020 / Cámara de Diputados 

Diputadas y diputados de la Comisión de Medio Ambiente, Sustentabilidad, 

Cambio Climático y Recursos Naturales, cuestionaron a la titular de la Semarnat, 

María Luisa Albores González, sobre las acciones ante la pandemia, recortes 

presupuestales a la dependencia y disminución de recursos en materia de 

cambio climático. 

Durante la comparecencia virtual de la secretaria de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales, como parte del análisis del Segundo Informe de Gobierno, integrantes 

de todos los grupos parlamentarios también expresaron sus inquietudes 

respecto del Programa Sembrando Vida, la transición energética y uso de 

energías renovables. 

La diputada Laura Mónica Guerra Navarro (Morena) preguntó cuáles fueron los 

principales obstáculos para que la Semarnat desempeñara sus funciones, a 

pesar de la contingencia, y qué acciones se han llevado a cabo hacia las áreas 

naturales protegidas, ecosistemas forestales, manejo de residuos y protección 

del medio ambiente. 



De la misma bancada, la diputada Emeteria Claudia Martínez Aguilar resaltó que 

para garantizar el abasto de agua durante la contingencia, el Gobierno Federal 

emitió un acuerdo para que los concesionarios de aguas nacionales pudieran 

ceder temporalmente volúmenes del líquido a municipios y comunidades. 

El diputado Justino Eugenio Arriaga Rojas (PAN) señaló que la instrucción de 

austeridad del Ejecutivo propició que no se ejerciera el 75 por ciento del 

presupuesto disponible de las partidas generales, materiales y suministros. 

Preguntó cómo han logrado llevar la operatividad de programas y acciones. Pidió 

informar lo que se vio afectado por la austeridad y las acciones de vigilancia 

realizadas. 

También del PAN, la diputada Isabel Margarita Guerra Villarreal consideró que 

el Gobierno no ha alcanzado a entender la importancia del cuidado de los 

recursos naturales. Comentó las consecuencias de los gases de efecto 

invernadero que se traducen en sequías y fuertes lluvias. “Y ustedes son los 

responsables de dar seguimiento a las metas y objetivos nacionales e 

internacionales en materia de cambio climático”.    

La diputada Ana Lilia Herrera Anzaldo (PRI) subrayó que en el Proyecto de 

Presupuesto de 2021 se observa la ausencia de apoyo a los programas 

ambientales y se eliminan cuatro planes prioritarios; también, se reduce en 

infraestructura de agua potable, alcantarillado y saneamiento. Preguntó cuáles 

son los resultados de los programas que se eliminan y qué instrumentos los 

sustituirán. 

La diputada Clementina Marta Dekker Gómez (PT) sostuvo que México cuenta 

con una diversidad de ecosistemas que desafortunadamente se han visto 

afectados por la acción depredadora del ser humano. Dijo que en Quinta Roo se 

privilegia la construcción de zonas habitacionales y pidió la opinión de la 

secretaria sobre decretar áreas naturales protegidas a los humedales. 

De MC, la diputada Ana Priscila González García señaló que en el PPEF 2021 

la protección ambiental tiene una disminución, comparada con el año anterior, 

del 3.68 por ciento.  Pidió mencionar la estrategia que asegure la asignación de 

recursos enfocados al cumplimiento de políticas en materia del cambio climático. 

Preguntó si se emitió una opinión respecto de la desaparición del Fondo para el 

Cambio Climático. 

De Encuentro Social, el diputado Armando González Escoto solicitó a la 

funcionaria detallar cuál es el modelo del manejo de los residuos sólidos 

peligrosos domiciliarios y hospitalarios del material de desecho a la atención del 

Covid-19 entre las entidades federativas, municipios y la Semarnat. 

La diputada del PRD, Frida Alejandra Esparza Márquez, indicó que la falta de 

coordinación y planeación del programa “Sembrando Vida” ha promovido la 

deforestación con tal de tener apoyo monetario. Preguntó de qué manera la 

Semarnat evita que este programa no viole las leyes de Desarrollo Sustentable 

y la de Equilibrio Ecológico y Protección al Ambiente, así como el Acuerdo de 

París. 

La diputada Nayeli Arlen Fernández Cruz (Morena) externó su preocupación por 

la estrategia de transición energética, el uso de fuentes renovables y la falta de 

apoyo para el cuidado del medio ambiente. Con qué recursos se apoyarán las 

acciones de mitigación al cambio climático y el efecto invernadero, preguntó. 



El diputado sin partido, Carlos Alberto Morales Vázquez, pidió a la funcionaria 

atender las denuncias respecto de las invasiones y la contaminación del territorio 

protegido, porque es gravísimo que se dañen los ríos, los cuales son utilizados 

como abastecimiento de varias localidades. “Se debe pasar de los números a la 

acción”. 

 

PPEF-2021 plantea 30 mil millones para sector ambiental 

 

La Secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores 

González, enfatizó que el Proyecto del Presupuesto de Egresos 2021 para el 

sector ambiental plantea 30 mil millones, mil millones más. Detalló que a quienes 

se les aumenta más recursos, por lo que ya vienen trabajando, es a Conagua, 

12.8 por ciento, y al Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático, 14.1 por 

ciento. 

Recordó que no sólo nuestro país, sino a nivel mundial, se emprendieron 

medidas emergentes por la pandemia.  Se recortó el 75 por ciento, no sólo a la 

Semarnat, sino a todas las dependencias, y se está haciendo lo que 

corresponde, pero con menos presupuesto. 

Precisó que en el ajuste del 75 por ciento se efectuaron reducciones por 3 mil 

929 millones de pesos; sin embargo, a la fecha se han realizado ampliaciones 

de ingresos excedentes por 2 mil 739 millones; con esto se mitiga al impacto de 

esa disminución. 

Destacó que el gran problema que se tiene a nivel nacional es el mal manejo de 

los residuos sólidos y dada la urgencia sanitaria se dio a conocer información 

sobre este tema. El 31 de marzo se publicó en el Diario Oficial de la Federación 

un acuerdo por el que se establecen acciones extraordinarias, a fin de atender 

esta situación. 

Recordó que en el momento en que se confinaron las personas se generó más 

basura y de las que tenían Covid requerían otro tipo de manejo y traslado, por 

eso era importante sacar estos lineamientos. También se celebraron convenios 

a fin de dar mayor difusión a la cartilla y el correcto manejo de los residuos en 

las pandemias.  Sólo 15 de 32 entidades han reportado algún tipo de actividad a 

nivel estatal o municipal para llevar a cabo esto.  

Destacó que el Gobierno está haciendo mucho en el cuidado del medio 

ambiente, como el evitar al fracking por ser una técnica muy dañina. También se 

dijo no al maíz transgénico y se preservan las variedades de esta semilla. Del 

mismo modo, no se permitirían más concesiones a la minería a cielo abierto. 

La funcionaria recordó que se publicó un decreto donde se plantea que el 

usufructo de todo lo que es la parte cercana al mar, los litorales, sea también de 

disfrute de los mexicanos. En días pasados se firmó un convenio con la 

Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional, para que las áreas naturales 

protegidas también tengan el disfrute de estos espacios y generar recursos, pero 

a partir de un desarrollo sustentable. 

En el caso del Fondo de Cambio Climático, dijo, se está haciendo una revisión 

de cómo se operaba y manejaba. La finalidad no es que se extermine el recurso 

para lo que estaba hecho, sino que siga operando de una manera transparente. 



Explicó que mientras en el país sólo se tenga cien ordenamientos territoriales, 

los cuales no son integrales, no se podrá generar un manejo de residuos integral, 

por lo que es primordial que la Federación impulse la educación ambiental y 

promueva la prohibición del uso de popotes, pet y bolsas de plástico; es decir, 

hacer conciencia ambiental. “La mejor manera del manejo de los residuos es no 

generar basura”. 

Resaltó que el programa “Sembrando Vida” tiene como objetivo la reforestación 

de las pequeñas comunidades; establece que una hectárea de las 2.5 para milpa 

sea integrada con árboles frutales y en el resto se implanten sistemas 

agroforestales que incentiven el cultivo de plantas, arbustos y árboles. Añadió 

que cuando alguien desea acceder al programa se revisa cuál es la ocupación 

de la superficie. 

Destacó que los recursos para el cambio climático son revisados por la 

Secretaría de Hacienda, pero sí se ejecutarán. Enfatizó que el programa 

“Sembrando Vida” también contribuye al cumplimiento del Acuerdo de París, 

respecto de la disminución de las emisiones de efecto invernadero. 

En cuanto a la atención de las áreas protegidas detalló que se han realizado 

mesas técnicas, donde la Semarnat y la Profepa atienden estos temas, revisan 

los instrumentos territoriales y todos los problemas relacionados con el agua. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Cuestionan a la titular de la Semarnat sobre 

acciones ante la pandemia y disminución de 

recursos 

 

Miércoles 04 noviembre 2020 / Redacción 

Diputadas y diputados de la Comisión de Medio Ambiente, Sustentabilidad, 

Cambio Climático y Recursos Naturales, cuestionaron a la titular de la Semarnat, 

María Luisa Albores González, sobre las acciones ante la pandemia, recortes 

presupuestales a la dependencia y disminución de recursos en materia de 

cambio climático. 

Durante la comparecencia virtual de la secretaria de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales, como parte del análisis del Segundo Informe de Gobierno, integrantes 

de todos los grupos parlamentarios también expresaron sus inquietudes 

respecto del Programa Sembrando Vida, la transición energética y uso de 

energías renovables. 

La diputada Laura Mónica Guerra Navarro (Morena) preguntó cuáles fueron los 

principales obstáculos para que la Semarnat desempeñara sus funciones, a 

pesar de la contingencia, y qué acciones se han llevado a cabo hacia las áreas 

naturales protegidas, ecosistemas forestales, manejo de residuos y protección 

del medio ambiente. 



De la misma bancada, la diputada Emeteria Claudia Martínez Aguilar resaltó que 

para garantizar el abasto de agua durante la contingencia, el Gobierno Federal 

emitió un acuerdo para que los concesionarios de aguas nacionales pudieran 

ceder temporalmente volúmenes del líquido a municipios y comunidades. 

El diputado Justino Eugenio Arriaga Rojas (PAN) señaló que la instrucción de 

austeridad del Ejecutivo propició que no se ejerciera el 75 por ciento del 

presupuesto disponible de las partidas generales, materiales y suministros. 

Preguntó cómo han logrado llevar la operatividad de programas y acciones. Pidió 

informar lo que se vio afectado por la austeridad y las acciones de vigilancia 

realizadas. 

También del PAN, la diputada Isabel Margarita Guerra Villarreal consideró que 

el Gobierno no ha alcanzado a entender la importancia del cuidado de los 

recursos naturales. Comentó las consecuencias de los gases de efecto 

invernadero que se traducen en sequías y fuertes lluvias. “Y ustedes son los 

responsables de dar seguimiento a las metas y objetivos nacionales e 

internacionales en materia de cambio climático”.    

La diputada Ana Lilia Herrera Anzaldo (PRI) subrayó que en el Proyecto de 

Presupuesto de 2021 se observa la ausencia de apoyo a los programas 

ambientales y se eliminan cuatro planes prioritarios; también, se reduce en 

infraestructura de agua potable, alcantarillado y saneamiento. Preguntó cuáles 

son los resultados de los programas que se eliminan y qué instrumentos los 

sustituirán. 

La diputada Clementina Marta Dekker Gómez (PT) sostuvo que México cuenta 

con una diversidad de ecosistemas que desafortunadamente se han visto 

afectados por la acción depredadora del ser humano. Dijo que en Quinta Roo se 

privilegia la construcción de zonas habitacionales y pidió la opinión de la 

secretaria sobre decretar áreas naturales protegidas a los humedales. 

De MC, la diputada Ana Priscila González García señaló que en el PPEF 2021 

la protección ambiental tiene una disminución, comparada con el año anterior, 

del 3.68 por ciento.  Pidió mencionar la estrategia que asegure la asignación de 

recursos enfocados al cumplimiento de políticas en materia del cambio climático. 

Preguntó si se emitió una opinión respecto de la desaparición del Fondo para el 

Cambio Climático. 

De Encuentro Social, el diputado Armando González Escoto solicitó a la 

funcionaria detallar cuál es el modelo del manejo de los residuos sólidos 

peligrosos domiciliarios y hospitalarios del material de desecho a la atención del 

Covid-19 entre las entidades federativas, municipios y la Semarnat. 

La diputada del PRD, Frida Alejandra Esparza Márquez, indicó que la falta de 

coordinación y planeación del programa “Sembrando Vida” ha promovido la 

deforestación con tal de tener apoyo monetario. Preguntó de qué manera la 

Semarnat evita que este programa no viole las leyes de Desarrollo Sustentable 

y la de Equilibrio Ecológico y Protección al Ambiente, así como el Acuerdo de 

París. 

La diputada Nayeli Arlen Fernández Cruz (Morena) externó su preocupación por 

la estrategia de transición energética, el uso de fuentes renovables y la falta de 

apoyo para el cuidado del medio ambiente. Con qué recursos se apoyarán las 

acciones de mitigación al cambio climático y el efecto invernadero, preguntó. 



El diputado sin partido, Carlos Alberto Morales Vázquez, pidió a la funcionaria 

atender las denuncias respecto de las invasiones y la contaminación del territorio 

protegido, porque es gravísimo que se dañen los ríos, los cuales son utilizados 

como abastecimiento de varias localidades. “Se debe pasar de los números a la 

acción”. 

 

PPEF-2021 plantea 30 mil millones para sector ambiental 

 

La Secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores 

González, enfatizó que el Proyecto del Presupuesto de Egresos 2021 para el 

sector ambiental plantea 30 mil millones, mil millones más. Detalló que a quienes 

se les aumenta más recursos, por lo que ya vienen trabajando, es a Conagua, 

12.8 por ciento, y al Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático, 14.1 por 

ciento. 

Recordó que no sólo nuestro país, sino a nivel mundial, se emprendieron 

medidas emergentes por la pandemia.  Se recortó el 75 por ciento, no sólo a la 

Semarnat, sino a todas las dependencias, y se está haciendo lo que 

corresponde, pero con menos presupuesto. 

Precisó que en el ajuste del 75 por ciento se efectuaron reducciones por 3 mil 

929 millones de pesos; sin embargo, a la fecha se han realizado ampliaciones 

de ingresos excedentes por 2 mil 739 millones; con esto se mitiga al impacto de 

esa disminución. 

Destacó que el gran problema que se tiene a nivel nacional es el mal manejo de 

los residuos sólidos y dada la urgencia sanitaria se dio a conocer información 

sobre este tema. El 31 de marzo se publicó en el Diario Oficial de la Federación 

un acuerdo por el que se establecen acciones extraordinarias, a fin de atender 

esta situación. 

Recordó que en el momento en que se confinaron las personas se generó más 

basura y de las que tenían Covid requerían otro tipo de manejo y traslado, por 

eso era importante sacar estos lineamientos. También se celebraron convenios 

a fin de dar mayor difusión a la cartilla y el correcto manejo de los residuos en 

las pandemias.  Sólo 15 de 32 entidades han reportado algún tipo de actividad a 

nivel estatal o municipal para llevar a cabo esto.  

Destacó que el Gobierno está haciendo mucho en el cuidado del medio 

ambiente, como el evitar al fracking por ser una técnica muy dañina. También se 

dijo no al maíz transgénico y se preservan las variedades de esta semilla. Del 

mismo modo, no se permitirían más concesiones a la minería a cielo abierto. 

La funcionaria recordó que se publicó un decreto donde se plantea que el 

usufructo de todo lo que es la parte cercana al mar, los litorales, sea también de 

disfrute de los mexicanos. En días pasados se firmó un convenio con la 

Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional, para que las áreas naturales 

protegidas también tengan el disfrute de estos espacios y generar recursos, pero 

a partir de un desarrollo sustentable. 

En el caso del Fondo de Cambio Climático, dijo, se está haciendo una revisión 

de cómo se operaba y manejaba. La finalidad no es que se extermine el recurso 

para lo que estaba hecho, sino que siga operando de una manera transparente. 



Explicó que mientras en el país sólo se tenga cien ordenamientos territoriales, 

los cuales no son integrales, no se podrá generar un manejo de residuos integral, 

por lo que es primordial que la Federación impulse la educación ambiental y 

promueva la prohibición del uso de popotes, pet y bolsas de plástico; es decir, 

hacer conciencia ambiental. “La mejor manera del manejo de los residuos es no 

generar basura”. 

Resaltó que el programa “Sembrando Vida” tiene como objetivo la reforestación 

de las pequeñas comunidades; establece que una hectárea de las 2.5 para milpa 

sea integrada con árboles frutales y en el resto se implanten sistemas 

agroforestales que incentiven el cultivo de plantas, arbustos y árboles. Añadió 

que cuando alguien desea acceder al programa se revisa cuál es la ocupación 

de la superficie. 

Destacó que los recursos para el cambio climático son revisados por la 

Secretaría de Hacienda, pero sí se ejecutarán. Enfatizó que el programa 

“Sembrando Vida” también contribuye al cumplimiento del Acuerdo de París, 

respecto de la disminución de las emisiones de efecto invernadero. 

En cuanto a la atención de las áreas protegidas detalló que se han realizado 

mesas técnicas, donde la Semarnat y la Profepa atienden estos temas, revisan 

los instrumentos territoriales y todos los problemas relacionados con el agua. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Semarnat justifica recortes y revira a críticas, no 

quieren ver avances, dice 

 

Miércoles 04 noviembre 2020 / Angelica Melin 

La titular de la Secretaría de Medio Ambiente (Semarnat), María Luisa Albores, 

compareció de manera virtual ante diputados federales, ante quienes justificó las 

medidas de austeridad ordenadas por el Ejecutivo Federal.  

Afirmó que los recortes al sector ambiental y en general a todas las 

dependencias de la administración pública federal, este 2020, se aplicaron con 

el fin de destinar los recursos necesarios a la atención de la pandemia por 

coronavirus. 

Rechazó las críticas de los congresistas de oposición a la desatención del 

gobierno al medio ambiente, al aseverar que no se quiere ver y no se quiere decir 

que “se está haciendo mucho” en ese rubro, como impedir la aplicación de la 

técnica del fracking, para extraer energéticos, en particular gas, decir “no” al maíz 

transgénico y terminar con la entrega de concesiones para minería a cielo 

abierto.  

Se está impulsando el programa de reforestación más grande a nivel mundial, 

con Sembrando Vida, atajó ante los señalamientos de los legisladores.  

Como parte de la Glosa del Segundo Informe de Gobierno, la funcionaria fue 

cuestionada por el “desmantelamiento” de la dependencia federal, con el recorte 

de 75 por ciento a su gasto corriente, por austeridad; el incumplimiento en 



materia de combate al cambio climático; así como la actuación de la dependencia 

ante la construcción de las megaobras del Ejecutivo Federal y su impacto 

ambiental.  

A la defensiva, la secretaria Albores González reiteró que es “histórica” la 

reforestación con Sembrando Vida, en la que Semarnat coadyuva.  

También criticó decisiones de anteriores gobiernos, como el impulso a la reforma 

energética.  

“Yo creo que lo que no se está notando o no se está queriendo ver, que este 

gobierno de la cuarta transformación está haciendo mucho a nivel ambiental.  

Y voy a decirlo, lo dijo y lo reiteró el Presidente en su informe el primero de 

septiembre, este gobierno ha dicho no al fracking, y después de 2014, cuando 

se hizo la reforma energética, se dio manga ancha en la Ronda Uno, en la Ronda 

Cero para hacer fracking”, atajó a las preguntas de la diputada priísta Ana Lilia 

Herrera. Aseveró que pese al recorte de 75% al gasto corriente, que implicó 

reducción de recursos en Semarnat por casi cuatro mil millones de pesos, la 

dependencia ha tenido ampliaciones por dos mil 739 millones, lo que en cierto 

grado compensó la disminución en los recursos.  

Respecto a las playas y su aprovechamiento, recordó que recientemente se firmó 

un convenio con la Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional, para que 

las áreas naturales protegidas también puedan ser “de disfrute de los 

mexicanos”, y se generen recursos a partir de su desarrollo sustentable. Sobre 

la extinción del Fondo de Cambio Climático, aprobada por el Congreso en 

semanas anteriores, indicó que se está revisando cómo operaba, y se analiza 

cómo seguir destinando recursos al combate a dicha problemática.  

Se pronunció a favor de que la Federación prohíba el uso de artículos de plástico 

desechables como popotes, botellas de PET y bolsas de plástico.  

En su primer mensaje ante los legisladores federales, indicó que en el caso del 

Tren Maya, se sigue evaluando la manifestación de impacto ambiental regional, 

con el fin de asegurar que la obra cumpla con las normas ambientales, y permita 

construir modelos de desarrollo y al mismo tiempo, mantener el balance 

ecológico.  

La funcionaria agregó que para implementar otros proyectos del Gobierno 

Federal, se ha establecido como pilar en la toma de decisiones la realización de 

consultas a las comunidades involucradas. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

México: Cuestionan a la titular de la Semarnat 

sobre acciones ante la pandemia y disminución 

de recursos 

 

Diputadas y diputados de todos los grupos parlamentarios externan sus inquietudes 

durante la comparecencia 

El PPEF-2021 plantea 30 mil millones, mil millones más: Albores González 

Jueves 05 noviembre 2020 / Redacción 

Diputadas y diputados de la Comisión de Medio Ambiente, Sustentabilidad, 

Cambio Climático y Recursos Naturales, cuestionaron a la titular de la Semarnat, 

María Luisa Albores González, sobre las acciones ante la pandemia, recortes 

presupuestales a la dependencia y disminución de recursos en materia de 

cambio climático. 

Durante la comparecencia virtual de la secretaria de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales, como parte del análisis del Segundo Informe de Gobierno, integrantes 

de todos los grupos parlamentarios también expresaron sus inquietudes 

respecto del Programa Sembrando Vida, la transición energética y uso de 

energías renovables. 

La diputada Laura Mónica Guerra Navarro (Morena) preguntó cuáles fueron los 

principales obstáculos para que la Semarnat desempeñara sus funciones, a 



pesar de la contingencia, y qué acciones se han llevado a cabo hacia las áreas 

naturales protegidas, ecosistemas forestales, manejo de residuos y protección 

del medio ambiente. 

De la misma bancada, la diputada Emeteria Claudia Martínez Aguilar resaltó que 

para garantizar el abasto de agua durante la contingencia, el Gobierno Federal 

emitió un acuerdo para que los concesionarios de aguas nacionales pudieran 

ceder temporalmente volúmenes del líquido a municipios y comunidades.  

El diputado Justino Eugenio Arriaga Rojas (PAN) señaló que la instrucción de 

austeridad del Ejecutivo propició que no se ejerciera el 75 por ciento del 

presupuesto disponible de las partidas generales, materiales y suministros. 

Preguntó cómo han logrado llevar la operatividad de programas y acciones. Pidió 

informar lo que se vio afectado por la austeridad y las acciones de vigilancia 

realizadas. 

También del PAN, la diputada Isabel Margarita Guerra Villarreal consideró que 

el Gobierno no ha alcanzado a entender la importancia del cuidado de los 

recursos naturales. Comentó las consecuencias de los gases de efecto 

invernadero que se traducen en sequías y fuertes lluvias. “Y ustedes son los 

responsables de dar seguimiento a las metas y objetivos nacionales e 

internacionales en materia de cambio climático”.    

La diputada Ana Lilia Herrera Anzaldo (PRI) subrayó que en el Proyecto de 

Presupuesto de 2021 se observa la ausencia de apoyo a los programas 

ambientales y se eliminan cuatro planes prioritarios; también, se reduce en 

infraestructura de agua potable, alcantarillado y saneamiento. Preguntó cuáles 

son los resultados de los programas que se eliminan y qué instrumentos los 

sustituirán.  

La diputada Clementina Marta Dekker Gómez (PT) sostuvo que México cuenta 

con una diversidad de ecosistemas que desafortunadamente se han visto 

afectados por la acción depredadora del ser humano. Dijo que en Quinta Roo se 

privilegia la construcción de zonas habitacionales y pidió la opinión de la 

secretaria sobre decretar áreas naturales protegidas a los humedales. 

De MC, la diputada Ana Priscila González García señaló que en el PPEF 2021 

la protección ambiental tiene una disminución, comparada con el año anterior, 

del 3.68 por ciento.  Pidió mencionar la estrategia que asegure la asignación de 

recursos enfocados al cumplimiento de políticas en materia del cambio climático. 

Preguntó si se emitió una opinión respecto de la desaparición del Fondo para el 

Cambio Climático. 

De Encuentro Social, el diputado Armando González Escoto solicitó a la 

funcionaria detallar cuál es el modelo del manejo de los residuos sólidos 

peligrosos domiciliarios y hospitalarios del material de desecho a la atención del 

Covid-19 entre las entidades federativas, municipios y la Semarnat. 

La diputada del PRD, Frida Alejandra Esparza Márquez, indicó que la falta de 

coordinación y planeación del programa “Sembrando Vida” ha promovido la 

deforestación con tal de tener apoyo monetario. Preguntó de qué manera la 

Semarnat evita que este programa no viole las leyes de Desarrollo Sustentable 

y la de Equilibrio Ecológico y Protección al Ambiente, así como el Acuerdo de 

París. 



La diputada Nayeli Arlen Fernández Cruz (Morena) externó su preocupación por 

la estrategia de transición energética, el uso de fuentes renovables y la falta de 

apoyo para el cuidado del medio ambiente. Con qué recursos se apoyarán las 

acciones de mitigación al cambio climático y el efecto invernadero, preguntó. 

El diputado sin partido, Carlos Alberto Morales Vázquez, pidió a la funcionaria 

atender las denuncias respecto de las invasiones y la contaminación del territorio 

protegido, porque es gravísimo que se dañen los ríos, los cuales son utilizados 

como abastecimiento de varias localidades. “Se debe pasar de los números a la 

acción”. 

 

PPEF-2021 plantea 30 mil millones para sector ambiental 

 

La Secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores 

González, enfatizó que el Proyecto del Presupuesto de Egresos 2021 para el 

sector ambiental plantea 30 mil millones, mil millones más. Detalló que a quienes 

se les aumenta más recursos, por lo que ya vienen trabajando, es a Conagua, 

12.8 por ciento, y al Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático, 14.1 por 

ciento. 

Recordó que no sólo nuestro país, sino a nivel mundial, se emprendieron 

medidas emergentes por la pandemia.  Se recortó el 75 por ciento, no sólo a la 

Semarnat, sino a todas las dependencias, y se está haciendo lo que 

corresponde, pero con menos presupuesto. 

Precisó que en el ajuste del 75 por ciento se efectuaron reducciones por 3 mil 

929 millones de pesos; sin embargo, a la fecha se han realizado ampliaciones 

de ingresos excedentes por 2 mil 739 millones; con esto se mitiga al impacto de 

esa disminución.  

Destacó que el gran problema que se tiene a nivel nacional es el mal manejo de 

los residuos sólidos y dada la urgencia sanitaria se dio a conocer información 

sobre este tema. El 31 de marzo se publicó en el Diario Oficial de la Federación 

un acuerdo por el que se establecen acciones extraordinarias, a fin de atender 

esta situación. 

Recordó que en el momento en que se confinaron las personas se generó más 

basura y de las que tenían Covid requerían otro tipo de manejo y traslado, por 

eso era importante sacar estos lineamientos. También se celebraron convenios 

a fin de dar mayor difusión a la cartilla y el correcto manejo de los residuos en 

las pandemias.  Sólo 15 de 32 entidades han reportado algún tipo de actividad a 

nivel estatal o municipal para llevar a cabo esto.   

Destacó que el Gobierno está haciendo mucho en el cuidado del medio 

ambiente, como el evitar al fracking por ser una técnica muy dañina. También se 

dijo no al maíz transgénico y se preservan las variedades de esta semilla. Del 

mismo modo, no se permitirían más concesiones a la minería a cielo abierto. 

La funcionaria recordó que se publicó un decreto donde se plantea que el 

usufructo de todo lo que es la parte cercana al mar, los litorales, sea también de 

disfrute de los mexicanos. En días pasados se firmó un convenio con la 

Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional, para que las áreas naturales 

protegidas también tengan el disfrute de estos espacios y generar recursos, pero 

a partir de un desarrollo sustentable. 



En el caso del Fondo de Cambio Climático, dijo, se está haciendo una revisión 

de cómo se operaba y manejaba. La finalidad no es que se extermine el recurso 

para lo que estaba hecho, sino que siga operando de una manera transparente.  

Explicó que mientras en el país sólo se tenga cien ordenamientos territoriales, 

los cuales no son integrales, no se podrá generar un manejo de residuos integral, 

por lo que es primordial que la Federación impulse la educación ambiental y 

promueva la prohibición del uso de popotes, pet y bolsas de plástico; es decir, 

hacer conciencia ambiental. “La mejor manera del manejo de los residuos es no 

generar basura”. 

Resaltó que el programa “Sembrando Vida” tiene como objetivo la reforestación 

de las pequeñas comunidades; establece que una hectárea de las 2.5 para milpa 

sea integrada con árboles frutales y en el resto se implanten sistemas 

agroforestales que incentiven el cultivo de plantas, arbustos y árboles. Añadió 

que cuando alguien desea acceder al programa se revisa cuál es la ocupación 

de la superficie. 

Destacó que los recursos para el cambio climático son revisados por la 

Secretaría de Hacienda, pero sí se ejecutarán. Enfatizó que el programa 

“Sembrando Vida” también contribuye al cumplimiento del Acuerdo de París, 

respecto de la disminución de las emisiones de efecto invernadero. 

En cuanto a la atención de las áreas protegidas detalló que se han realizado 

mesas técnicas, donde la Semarnat y la Profepa atienden estos temas, revisan 

los instrumentos territoriales y todos los problemas relacionados con el agua. 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Necesario, redoblar esfuerzos para resolver la 

actual crisis ambiental: diputado Rubio Montejo 

 

Concluye comparecencia de la titular de la Semarnat 

Cuestionan a la funcionaria respecto del funcionamiento de programas ecológicos y 

acuerdos internacionales 

Miércoles 04 noviembre 2020 / Redacción 

Al concluir la comparecencia de la secretaria de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales (Semarnat), María Luisa Albores González, el presidente de la 

Comisión de Medio Ambiente, Sustentabilidad, Cambio Climático y Recursos 

Naturales, diputado Roberto Antonio Rubio Montejo, resaltó que es necesario 

redoblar esfuerzos y resolver la crisis ambiental en la que se encuentra la 

humanidad. 

En reunión virtual, como parte del análisis de la glosa del Segundo Informe de 

Gobierno, el legislador consideró que “grandes son los retos y desafíos que nos 

esperan a todos como producto de esta pandemia, y en materia ambiental no 

será la excepción”. 

Afirmó que este tema “nos unifica por una misma causa”. Agradeció a las y los 

integrantes de la Comisión su disposición al diálogo y a la construcción de 

acuerdos que buscan garantizar el derecho a un medio ambiente sano. 

 



Participación de diputadas y diputados 

 

La diputada de Morena, Martha Olivia García Vidaña, preguntó a la secretaria 

cuáles son las estrategias para impulsar el desarrollo forestal desde el programa 

“Pago por Servicios Ambientales” y qué apoyos promueven el bienestar social y 

la protección de los ecosistemas. 

De la misma bancada, el diputado Diego Eduardo Del Bosque Villarreal 

mencionó que por la depredación del medio ambiente en administraciones 

pasadas no hay bienestar en las poblaciones y se tienen 50 millones de pobres, 

por lo que el reto de la Semarnat es generar desarrollo económico, justicia social 

y preservar la naturaleza; es difícil, pero se logrará. 

La diputada Silvia Guadalupe Garza Galván, del PAN, refirió que la tierra donde 

pasará el Tren Maya es propiedad privada, por lo que es preciso se realice un 

impacto ambiental. Por otra parte, preguntó a la funcionaria sobre la transición 

energética, el uso de fuentes nucleares y hacia dónde se canalizarán los 

recursos del Fondo del Cambio Climático. 

También del PAN, la diputada Ma. de los Ángeles Ayala Díaz señaló que la 

Semarnat debe enfocarse al empleo de fuentes limpias, garantizar el desarrollo 

sustentable y el equilibrio ambiental, por lo que es necesario destinar más 

recursos al cuidado de la naturaleza, hacer cumplir las normas 

medioambientales e impulsar las energías renovables y no recurrir al empleo del 

carbón. 

La diputada Ana Lilia Herrera Anzaldo (PRI) pidió a la funcionaria explicar cómo 

operará el programa “Sembrando Vida” con los recortes presupuestales 

previstos para el 2021, cuál es el impacto ambiental del Tren Maya y la Refinería 

de Dos Bocas y cómo se cumplen los tratados internacionales en materia del 

cuidado animal y vegetal. 

Del PT, la diputada Clementina Marta Dekker Gómez comentó que son 19 

entidades las beneficiadas con el programa Sembrando Vida y preguntó si se 

extenderá. Asimismo, requirió información sobre humedales, áreas naturales 

protegidas y cambios de uso de suelo. 

El diputado Ariel Rodríguez Vázquez (MC) mencionó que en 2015 se firmó el 

Acuerdo de París, que implica la reducción de gases de efecto invernadero al 22 

por ciento y el 51 por ciento de emisiones de carbono negro. Preguntó cómo van 

las pruebas de actualización que se deben presentar este año. Pidió la opinión 

de la funcionaria sobre la reducción del presupuesto. 

De Encuentro Social, la diputada Adriana Paulina Teissier Zavala señaló que se 

recortó el 75 por ciento del presupuesto a la Comisión Nacional de Áreas 

Naturales Protegidas (CONANP). Preguntó si ello impactará en la protección de 

estas zonas, cuál es la estrategia para transparentar los recursos y el esquema 

para que se logre garantizar el cumplimiento de sus funciones, a pesar de los 

recortes. 

La diputada Frida Alejandra Esparza Márquez (PRD) indicó que el glifosato 

constituye el ingrediente activo de muchos de los plaguicidas utilizados en los 

cultivos para eliminar plantas invasoras o que afectan ecosistemas; por ello, 

preguntó cuál es la opinión que se tiene desde la dependencia sobre este uso y 

si hay una alternativa para evitar el herbicida. 



La diputada Zulma Espinoza Mata (PVEM) señaló que uno de los problemas 

ambientales es la incorrecta disposición final de los residuos. “Con la pandemia 

la tasa de residuos peligrosos e infecciosos incrementó exponencialmente; sin 

embargo, lo más alarmante es que no se contaba con la información suficiente 

que nos permitiera diferenciar y gestionarlos adecuadamente”. 

El diputado sin partido, Carlos Alberto Morales Vázquez, dijo que es un enorme 

problema la tala inmoderada de árboles y el 70 por ciento es ilegal. “La tala ilegal 

es una deforestación grave para México, en los territorios de Oaxaca, Chihuahua 

y Chiapas es donde mayormente se da; por ello este tema y el de la basura 

deben ser atendidos en todo el país”. 

 

Titular de la Semarnat 

 

Al dar respuesta, la titular de la Semarnat, María Luisa Albores González, dijo 

que en materia presupuestal el planteamiento es de austeridad y hacer más con 

menos. “No nos sentimos omisos con el presupuesto que nos corresponde como 

Semarnat porque creemos que podemos instrumentar bien nuestro trabajo que 

nos corresponde para el 2021”. 

La secretaria recordó que las 182 áreas naturales protegidas se dividen por 

zonas y quienes son los cuidadores son los ejidos y las comunidades. Afirmó 

que estas zonas son prioridad para su dependencia. Aseveró que se firmó un 

convenio entre la Procuraduría Agraria, el Registro Agrario Nacional y la 

Semarnat, donde se protege aún más estas áreas para que no se haga 

especulación de tierras. 

Indicó que en el caso del Acuerdo de París es una firma que asume México que 

implica no sólo la participación de una secretaría, sino de varias para cumplir las 

metas. Crear el marco legislativo necesario para que diversos sectores reduzcan 

emisiones, así como apoyar en la reducción de la vulnerabilidad pudiera ayudar 

en dar una respuesta más contundente. 

Sobre el Programa de Sembrando Vida, dijo que son 20 entidades donde se 

hace el trabajo en un millón 75 mil hectáreas. Lo lleva directamente la Secretaría 

de Bienestar y la Semarnat podría hacer la revisión de los expedientes y pedir el 

mapeo de las georreferenciaciones de 2020. 

Explicó que en el tema de la deforestación las redadas que se hacen para 

cuando se revisa que existe deforestación tienen que ser a nivel interinstitucional, 

aunque hay zonas donde también piden la intervención de la Guardia Nacional. 

Especificó que hay 2 mil basureros en nuestro país, lo que constituye un 

problema grave porque incide en la cuestión de salud. “Los residuos sólidos son 

un problema a nivel nacional. Tenemos que plantearnos un trabajo que será de 

mediano y largo plazo para instrumentar qué vamos a hacer en este caso”. 

Respecto del glifosato, expuso que el Presidente fue claro a través de las 

conferencias mañaneras, donde dice que se va a hacer de manera gradual. Lo 

que ha hecho la Secretaría del Medio Ambiente es que no está permitiendo que 

se esté importando más glifosato, añadió. 

Informó que la dependencia a su cargo trabaja en el ordenamiento territorial en 

todos los municipios donde pasará el Tren Maya, porque lo que se busca es 

garantizar el cuidado de la flora y la fauna de la región. 



Albores González expuso que el programa “Pago por Servicios Ambientales” 

beneficia a dos mil 958 propietarios, quienes se comprometen al cuidado y 

conservación de 2.1 millones de hectáreas de ecosistemas prioritarios, 

principalmente entre la población indígena. 

La secretaria Albores González agradeció el diálogo y reiteró que como sector 

ambiental estará abierto a seguir escuchando. “Creo que hay varias inquietudes 

que quedaron en el sentido de que nosotros podamos dar respuesta a través de 

enviar las respectivas fichas”. 

 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Inapropiado la recolección de residuos 

peligrosos, incluidos los usados para pacientes 

de COVID19: Albores González 

 

Miércoles 04 noviembre 2020 / Redacción 

Durante su comparecencia como parte de la Glosa del segundo informe de 

Gobierno de López Obrador, la titular de la secretaria del Medio Ambiente, María 

Luisa Albores González señaló que la presencia del covid-19 dejó al descubierto 

que el manejo de materiales peligrosos es deficiente, y muestra de ello, es que 

la recolección de este equipo médico lo realiza personal de la basura municipal 

y no gente especializada. 

La funcionaria federal, recordó que en el momento en que se confinaron las 

personas se generó más basura y de las que tenían Covid requerían otro tipo de 

manejo y traslado, por eso era importante sacar estos lineamientos. También se 

celebraron convenios a fin de dar mayor difusión a la cartilla y el correcto manejo 

de los residuos en las pandemias. Sólo 15 de 32 entidades han reportado algún 

tipo de actividad a nivel estatal o municipal para llevar a cabo esto. 

PRI, PAN y PRD recriminaron que el gobierno de la cuarta transformación, no le 

dé importancia a la degradación del medio ambiente en todo el país. 

Acusación que fue rechazada en todo momento por la secretaria. 



A lo que respondió Ana Lilia Herrera, “secretaria, quiero subrayar que justificar 

omisiones o disminuciones por la pandemia, pues es facilón, pero no es cierto. 

Creo que es necesario apostar por una visión de largo plazo, no podemos estar 

pensando en clientelas electorales, el medio ambiente no nos admite trabajar 

con una visión tan corta y tan electorera”. 

A su vez, Margarita Isabel Guerra, diputada del PAN, señaló “señora secretaria 

es importante que nos de los avances de los compromisos cumplidos en el 

acuerdo de parís de la reducción de gases de efecto invernadero y las acciones 

que realiza la semana hoy por hoy para reducir las emisiones contaminantes ya 

que todas ellas están vinculadas con estos hidrocarburos que actualicen el 

inventario de gases de efecto invernadero que establece la ley general de cambio 

climático ya que todas ellas están vinculadas con estos pues sin esta información 

que ahorita está desfasada de la urgencia y sin datos actualizados y confiables 

vemos políticas de simulación”. 

Destacó que el Gobierno está haciendo mucho en el cuidado del medio 

ambiente, como el evitar al fracking por ser una técnica muy dañina. También se 

dijo no al maíz transgénico y se preservan las variedades de esta semilla. Del 

mismo modo, no se permitirían más concesiones a la minería a cielo abierto. 

La funcionaria recordó que se publicó un decreto donde se plantea que el 

usufructo de todo lo que es la parte cercana al mar, los litorales, sea también de 

disfrute de los mexicanos. En días pasados se firmó un convenio con la 

Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional, para que las áreas naturales 

protegidas también tengan el disfrute de estos espacios y generar recursos, pero 

a partir de un desarrollo sustentable. 

En el caso del Fondo de Cambio Climático, dijo, se está haciendo una revisión 

de cómo se operaba y manejaba. La finalidad no es que se extermine el recurso 

para lo que estaba hecho, sino que siga operando de una manera transparente. 

Explicó que mientras en el país sólo se tenga cien ordenamientos territoriales, 

los cuales no son integrales, no se podrá generar un manejo de residuos integral, 

por lo que es primordial que la Federación impulse la educación ambiental y 

promueva la prohibición del uso de popotes, pet y bolsas de plástico; es decir, 

hacer conciencia ambiental. “La mejor manera del manejo de los residuos es no 

generar basura”. 

Resaltó que el programa “Sembrando Vida” tiene como objetivo la reforestación 

de las pequeñas comunidades; establece que una hectárea de las 2.5 para milpa 

sea integrada con árboles frutales y en el resto se implanten sistemas 

agroforestales que incentiven el cultivo de plantas, arbustos y árboles. Añadió 

que cuando alguien desea acceder al programa se revisa cuál es la ocupación 

de la superficie. 

Destacó que los recursos para el cambio climático son revisados por la 

Secretaría de Hacienda, pero sí se ejecutarán. Enfatizó que el programa 

“Sembrando Vida” también contribuye al cumplimiento del Acuerdo de París, 

respecto de la disminución de las emisiones de efecto invernadero. 

En cuanto a la atención de las áreas protegidas detalló que se han realizado 

mesas técnicas, donde la Semarnat y la Profepa atienden estos temas, revisan 

los instrumentos territoriales y todos los problemas relacionados con el agua. 
 



 

La herencia de Mafud: 132 muertes por conflictos 

comunitarios y 91 “focos rojos” 

 

Miércoles 04 noviembre 2020 / Juan Carlos Zavala 

Oaxaca de Juárez. - Cerca de las 7:30 de la mañana del 5 de octubre, 

campesinos de Santo Domingo Yosoñama fueron emboscados por un grupo 

armado. En el ataque tres hombres murieron y dos más resultaron con heridas 

de bala. 

El móvil de la agresión, según el presidente del Comisariado de Bienes 

Comisariado de Bienes Comunales de Santo Domingo Yosoñama, Reynaldo 

Ventura Guzmán, fue el conflicto agrario que mantienen con San Juan Mixtepec, 

municipio de la región de la Mixteca de Oaxaca. Catorce días después de esta 

agresión, Héctor Anuar Mafud Mafud dejó la titularidad de la Secretaría General 

de Gobierno (Segego), puesto que fue ocupado por Francisco García López, 

hasta entonces secretario particular del gobernador Alejandro Murat. 

Durante su gestión al frente de esta dependencia encargada de la gobernabilidad 

en el estado, se registraron 132 muertos y 63 personas heridas de bala por 

agresiones y enfrentamientos armados entre comunidades a relacionados por 

disputas de tierras. 

Entre estas víctimas se encuentran 13 hombres y dos mujeres que el pasado 21 

y 22 de junio fueron masacrados en Huazantlán del Río, agencia del municipio 



de San Mateo del Mar; aunque el multihomicidio fue vinculado a una disputa 

política, la población también sostiene un conflicto agrario con Santa María del 

Mar y la inconformidad de un sector por la instalación de parques de energía 

eólica. 

 

Años de sangre 

 

El 16 de julio de 2018, 13 campesinos de Santa María Ecatepec, que fueron 

asesinados presuntamente por habitantes de San Lucas Ixcotepec, en la zona 

del conflicto entre ambas poblaciones de la Sierra Sur. En este ataque, ocho 

personas más sufrieron heridas de bala. 

Según la Segego, durante el periodo de Héctor Mafud se resolvieron 34 

conflictos agrarios; mientras que están latentes 330, de los cuales 91 son 

considerados “focos rojos” y requieren ser monitoreados por riesgo de violencia 

entre las partes en conflicto por la disputa de la tierra. 

Para el especialista, académico y abogado agrario litigante, Ramón Herrera 

Chela, las causas de este tipo de conflictividad en Oaxaca son diversas, pero 

destaca que en el estado están arraigados los usos y costumbres, los cuales 

“han demostrado estar de facto por encima de instituciones como la Procuraduría 

Agraria (PA) y los tribunales agrarios”. 

Aunque estas instituciones intervengan ya sea a través de la mediación y 

resoluciones judiciales, la solución de los conflictos no avanza si las asambleas 

de las comunidades lo rechazan. 

“Los límites entre una comunidad y otra, o con un ejido, o con un pequeño 

propietario, con pueblos indígenas que tengan antecedentes de muchos años 

atrás, sienten que de acuerdo con sus costumbres la zona les pertenece, aunque 

legalmente no lo pudieran acreditar con algún documento con validez oficial”. 

Un segundo factor, agrega, es el político. No falta, dice, el actor político que 

quiera aprovecharse de la problemática para llevar promesas que al final nunca 

cumplen y agravan más la situación. 

Para el especialista urge una reforma agraria integral. El actual gabinete del 

gobierno federal explica, anunció una serie de reformas estructurales en materia 

agraria e incluso se presentaron iniciativas para una nueva Ley Agraria, pero 

fueron llevadas a la “congeladora” y con la pandemia por no se ha vuelto a tocar 

el tema. 

“La ley agraria está incompleta. Cuenta con 200 artículos y si entras al portal de 

la Suprema Corte y se buscan tesis de jurisprudencia en materia agraria, va a 

encontrar por lo menos 2 mil 200 tesis aisladas y jurisprudencias que abordan el 

tema agrario. 

“De ese tamaño quedó incompleta y sobre todo rebasada la ley agraria. Ya no 

cubre muchas de las necesidades, ya no atiende muchos problemas que 

actualmente se están suscitando. Eso me consta, varias sentencias que han 

emitido los tribunales no pueden ser ejecutadas porque la ley no les da las 

facultades”. 

Otro ejemplo, es la falta de atribuciones de la Procuraduría Agraria. Es decir, 

aunque la dependencia acuda como mediadora a una comunidad y logre sentar 



a los protagonistas del conflicto y logre que firmen un convenio o acuerdo, si al 

día siguiente una de las partes decide no respetarlo, no pasa nada. 

La Procuraduría Agraria no los puede multar y no les puede fincar otras 

responsabilidades. “En ese sentido la PA sigue chimuela. Los convenios, los 

acuerdos no tienen rango de autoridad. Es letra muerta”, apunta el abogado.  

Pero, sobre todo, señala que definir lo que se requiere para una nueva legislación 

en la materia aún se ve lejano porque tampoco como sociedad ni como gremio 

de abogados se han puesto de acuerdo en la dirección que deben tomar esos 

cambios en las leyes y hacia dónde va a evolucionar. 

“Créame que muchos siguen añorando en desempolvar las leyes que surgieron 

después de la Revolución, el reparto social, la justicia social. Sí cumplieron su 

función en su momento, pero ya fueron rebasadas”. 

Ramón Herrera explica que hay dos posiciones: los que añoran que el agrarismo 

regrese a los tiempos de la pos Revolución mexicana y los que cuestionan cuál 

debe ser la siguiente etapa hacia donde debe transitar el tema agrario. 

“Definitivamente sí nos hace falta avanzar, pero no nos hemos puesto de 

acuerdo hacia qué dirección”, advierte. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Pide Astudillo dar seguimiento a conflicto agrario 

en Alacatlatzala y Malinaltepec 

 

Miércoles 04 noviembre 2020 / Pedro Radilla 

El gobernador de Guerrero, Héctor Astudillo Flores, pidió a los integrantes de la 

Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz, dar seguimiento al 

conflicto agrario en Alacatlatzala y Malinaltepec a fin de evitar mayores 

agresiones entre ambos grupos de esta zona por la disputa de las tierras. 

Al encabezar está reunión de forma virtual desde la ciudad de México, donde 

acudió a un encuentro con la titular de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, 

Astudillo Flores, revisó los indicadores delictivos que registran una disminución 

de 17.34 por ciento en comparación con 2019, resultado del trabajo conjunto de 

las instituciones civiles y militares en Guerrero. 

"El Gobernador del Estado expresa su solidaridad y estima que estas mesas 

para la Construcción de la Paz, nos permite que vayamos dando soluciones 

inmediatas a problemas que se van presentando, su funcionalidad es evidente 

de tal manera que se debe a la participación de todos y cada uno de los que 

forman parte de la Mesa de Coordinación Estatal", expresó el Secretario General 

de Gobierno, Florencio Salazar Adame. 

En la Mesa de Coordinación Estatal, se acordó reforzar los operativos en la 

población de Alacatlatzala y en la cabecera Municipal de Malinaltepec donde se 

han presentado agresiones entre dos grupos por la disputa de las tierras. 



Al respecto, el Secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, indicó 

que el Gobernador Héctor Astudillo, ha instruido resolver ese conflicto, pero se 

requiere la acción e intervención de la Procuraduría Agraria en virtud de que es 

de carácter Federal y el Gobierno de Guerrero por ley, es coadyuvante en este 

tema de índole agrario. 

En la reunión estuvieron presentes el Comandante de la Novena Región Militar, 

Eufemio Ibarra Flores, jefe de Estado Mayor de la Octava Región Naval, Jesús 

Osorio Nava, el Comandante de la 35 Zona Militar Miguel Ángel Aguirre Lara, el 

Coordinador Estatal de la Guardia Nacional, Lucio Vergara Gómez, el 

Comandante de la 27 zona Militar, Federico San Juan Rosales, el Secretario 

Técnico, Hermes Teodoro González. 

Así como el Delegado Federal en Guerrero, Iván Hernández Díaz, el Delegado 

de la FGR, Fernando García Fernández, el representante del Centro Nacional 

de Inteligencia, Juan Gabriel Sosa Pintos, así como el Presidente de la Comisión 

Estatal de Derechos Humanos, Ramón Navarrete Magdaleno y el Presidente de 

Coparmex Chilpancingo, Joel Moreno Temelo, así como otros funcionarios 

estatales. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Preside Gobernador Astudillo la Mesa para 

Construcción de la Paz desde la Secretaría de 

Gobernación 

 

Miércoles 04 noviembre 2020 / Redacción 

Desde la Secretaría de Gobernación, el Gobernador de Guerrero, Héctor 

Astudillo Flores, presidió la Mesa de Coordinación para la Construcción de la 

Paz. 

«El Gobernador del Estado expresa su solidaridad y estima que estas mesas 

para la Construcción de la Paz, nos permite que vayamos dando soluciones 

inmediatas a problemas que se van presentando, su funcionalidad es evidente 

de tal manera que se debe a la participación de todos y cada uno de los que 

forman parte de la Mesa de Coordinación Estatal», expresó el Secretario General 

de Gobierno, Florencio Salazar Adame, a nombre del Ejecutivo Estatal. 

El Gobernador Héctor Astudillo informó a la Mesa de Coordinación Estatal que 

se encuentra en la Secretaría de Gobernación para sostener una reunión de 

trabajo para tratar temas de beneficio para Guerrero. 

Astudillo Flores instó a la Mesa de Coordinación Estatal dar seguimiento al 

conflicto agrario en Alacatlatzala y Malinaltepec a fin de evitar mayores 

agresiones entre ambos grupos de esta zona por la disputa de las tierras y por 

otro lado mantener el operativo en la carretera Federal Chilpancingo – Acapulco, 



a la altura de Petaquillas, luego de una agresión armada contra personal de la 

Secretaría de Seguridad Pública de Oaxaca la tarde de este martes. 

El Secretario de Seguridad Pública, David Portillo Menchaca, destacó que en un 

operativo instalado en pocos minutos por las autoridades civiles y militares, se 

logró poner a salvo a los elementos de la Secretaría de Seguridad Pública de 

Oaxaca, quienes reciben atención médica, además de liberar a una persona 

privada de su libertad durante la intervención en la Comisaría del poblado de 

Petaquillas. 

Los elementos de la Secretaría de Seguridad Pública de Oaxaca, transitaban por 

el tramo Mazatlán – Petaquillas, en el Municipio de Chilpancingo, luego de 

reparar el vehículo en el que se transportaban, cuando fueron atacados por 

hombres armados que se denominan como «policías comunitarios» de 

Petaquillas. 

Portillo Menchaca, indicó que con apoyo de la Policía Ministerial, Guardia 

Nacional y Ejército Mexicano, se mantiene resguardo del tramo carretero a la 

altura de Petaquillas, mientras que los civiles armados no se han presentado. 

El Gobernador Héctor Astudillo, instó a la Fiscalía General del Estado a cargo de 

Zuriel de los Santos Barrila, actuar con celeridad para detener a los responsables 

de este desafortunado incidente contra personal de la Secretaría de Seguridad 

de Oaxaca y evitar que se vuelvan a presentar este tipo de actos ilícitos. 

En la Mesa de Coordinación Estatal, se acordó reforzar los operativos en la 

población de Alacatlatzala y en la cabecera Municipal de Malinaltepec donde se 

han presentado agresiones entre dos grupos por la disputa de las tierras. 

Al respecto, el Secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, indicó 

que el Gobernador Héctor Astudillo, ha instruido resolver ese conflicto pero se 

requiere la acción e intervención de la Procuraduría Agraria en virtud de que es 

de carácter Federal y el Gobierno de Guerrero por ley, es coadyuvante en este 

tema de índole agrario. 

El Secretario de Seguridad Pública, David Portillo Menchaca, informó que los 

operativos de seguridad en el estado acordados por el Gobernador Astudillo y la 

Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz, mantienen a la baja la 

incidencia delictiva en Guerrero con una disminución del 17.34 por ciento en 

homicidios dolosos con respecto a 2019 y más del 25 por ciento menos de 

homicidios dolosos en los municipios prioritarios como Acapulco, Chilapa, 

Chilpancingo, Zihuatanejo y Taxco. 

En la sesión de la Mesa de Coordinación Estatal, el Gobernador Héctor Astudillo 

Flores, con motivo de su onomástico reconoció la entereza y entrega del 

Secretario de Salud, Carlos de la Peña Pintos en este tiempo tan complejo por 

la pandemia del Covid-19. 

Estuvieron presentes el Comandante de la Novena Región Militar, Eufemio 

Ibarra Flores, jefe de Estado Mayor de la Octava Región Naval, Jesús Osorio 

Nava, el Comandante de la 35 Zona Militar Miguel Ángel Aguirre Lara, el 

Coordinador Estatal de la Guardia Nacional, Lucio Vergara Gómez, el 

Comandante de la 27 zona Militar, Federico San Juan Rosales, el Secretario 

Técnico, Hermes Teodoro González. 

Así como el Delegado Federal en Guerrero, Iván Hernández Díaz, el Delegado 

de la FGR, Fernando García Fernández, el representante del Centro Nacional 



de Inteligencia, Juan Gabriel Sosa Pintos, así como el Presidente de la Comisión 

Estatal de Derechos Humanos, Ramón Navarrete Magdaleno y el Presidente de 

Coparmex Chilpancingo, Joel Moreno Temelo, así como otros funcionarios 

estatales. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Gobernadores del PRI acuerdan respeto y unidad 

nacional con Segob 

 

Jueves 05 noviembre 2020 / Redacción 

Con la finalidad de coordinar esfuerzos en temas de salud, presupuesto, social 

y de unidad nacional rumbo al próximo proceso electoral, el gobernador Héctor 

Astudillo Flores, asistió a una reunión de trabajo con la Secretaria de 

Gobernación, Olga Sánchez Cordero en la que participaron sus homólogos 

emanados del Partido Revolucionario Institucional (PRI) 

En un diálogo de respeto institucional, durante la reunión en Gobernación 

Federal se abordaron cuatro rubros relacionados con proyectos de gestión de 

las entidades federativas para el ejercicio Fiscal 2020-2021, así como el 

seguimiento a las acciones de atención contra el coronavirus, y respecto al 

proceso electoral del próximo año, así como la cooperación institucional entre 

los estados y el gobierno federal. 

En el encuentro llevado a cabo en la sede de Bucareli asistieron los 

gobernadores de Coahuila, Miguel Ángel Riquelme Solís, de Colima, José 

Ignacio Peralta Sánchez, de Hidalgo, Omar Fayad Meneses, del Estado de 

México, Alfredo del Mazo Maza, de Oaxaca, Alejandro Ismael Murat Hinojosa, 

de San Luis Potosí, Juan Manuel Carreras López, de Sinaloa, Quirino Ordaz 

Coppel, de Tlaxcala, Marco Antonio Mena Rodríguez; y Zacatecas, Alejandro 

Tello Cristerna. 

La gobernadora del estado de Sonora, Claudia Artemiza Pavlovich Arellano, no 

asistió debido a que dio positivo a COVID-19 y se encuentra en aislamiento como 

lo establecen los protocolos sanitarios. 

Desde la Secretaría de Gobernación, el Gobernador Héctor Astudillo Flores, 

presidió la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz, donde se 



revisaron los indicadores delictivos que registran una disminución de 17.34 por 

ciento en comparación con 2019, resultado del trabajo conjunto de las 

instituciones civiles y militares en Guerrero.  

“El Gobernador del Estado (Héctor Astudillo Flores), expresa su solidaridad y 

estima que estas mesas para la Construcción  de la Paz, nos permite que 

vayamos dando soluciones inmediatas a problemas que se van presentando, su 

funcionalidad es evidente de tal manera que se debe a la participación de todos 

y cada uno de los que forman parte de la Mesa de Coordinación Estatal”, expresó 

el Secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, s nombre del 

Ejecutivo Estatal. 

El Gobernador Héctor Astudillo, informó a la Mesa de Coordinación Estatal que 

se encuentra en la Secretaría de Gobernación para sostener una reunión de 

trabajo para tratar temas de beneficio para Guerrero. 

Astudillo Flores, instó a la Mesa de Coordinación Estatal, dar seguimiento al 

conflicto agrario en Alacatlatzala y Malinaltepec a fin de evitar mayores 

agresiones entre ambos grupos de esta zona por la disputa de las tierras y por 

otro lado mantener el operativo en la carretera Federal Chilpancingo – Acapulco, 

a la altura de Petaquillas, luego de una agresión armada contra personal de la 

Secretaría de Seguridad Pública de Oaxaca la tarde de este martes.  

El Secretario de Seguridad Pública, David Portillo Menchaca, destacó que en un 

operativo instalado en pocos minutos por las autoridades civiles y militares, se 

logró poner a salvo a los elementos de la Secretaría de Seguridad Pública de 

Oaxaca, quienes reciben atención médica, además de liberar a una persona 

privada de su libertad durante la intervención en la Comisaría del poblado de 

Petaquillas.  

Los elementos de la Secretaría de Seguridad Pública de Oaxaca, transitaban por 

el tramo Mazatlán – Petaquillas, en el Municipio de Chilpancingo, luego de 

reparar el vehículo en el que se transportaban, cuando fueron atacados por 

hombres armados que se denominan como “policías comunitarios” de 

Petaquillas. 

Portillo Menchaca, indicó que con apoyo de la Policía Ministerial, Guardia 

Nacional y Ejército Mexicano, se mantiene resguardo del tramo carretero a la 

altura de Petaquillas, mientras que los civiles armados no se han presentado. 

El Gobernador Héctor Astudillo, instó a la Fiscalía General del Estado a cargo de 

Zuriel  de los Santos Barrila, actuar con celeridad para detener a los 

responsables de este desafortunado incidente contra personal de la Secretaría 

de Seguridad de Oaxaca y evitar que se vuelvan a presentar este tipo de actos 

ilícitos. 

En la Mesa de Coordinación Estatal, se acordó reforzar los operativos en la 

población de Alacatlatzala y en la cabecera Municipal de Malinaltepec donde se 

han presentado agresiones entre dos grupos por la disputa de las tierras. 

Al respecto, el Secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, indicó 

que el Gobernador  Héctor Astudillo, ha instruido resolver ese conflicto pero se 

requiere  la acción e intervención de la Procuraduría Agraria en virtud de que es 

de carácter Federal y el Gobierno de Guerrero por ley, es coadyuvante en este 

tema de índole agrario. 



El Secretario de Seguridad Pública, David Portillo Menchaca, informó que los 

operativos de seguridad en el estado acordados por el Gobernador  Astudillo y 

la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz, mantienen a la baja la 

incidencia delictiva en Guerrero con una disminución del 17.34 por ciento en 

homicidios  dolosos con respecto a 2019 y más del 25 por ciento menos de 

homicidios dolosos en los municipios prioritarios como Acapulco, Chilapa, 

Chilpancingo, Zihuatanejo y Taxco.  

En la sesión de la Mesa de Coordinación Estatal, el Gobernador Héctor Astudillo 

Flores, con motivo de su onomástico reconoció la entereza y entrega del 

Secretario de Salud, Carlos de la Peña Pintos en este tiempo tan complejo por 

la pandemia del COVID-19.  

Estuvieron presentes el Comandante de la Novena Región Militar, Eufemio 

Ibarra Flores, jefe de Estado Mayor de la Octava Región Naval, Jesús Osorio 

Nava, el Comandante  de la 35 Zona Militar Miguel Ángel Aguirre Lara, el 

Coordinador Estatal de la Guardia Nacional, Lucio Vergara Gómez, el 

Comandante de la 27 zona Militar, Federico San Juan Rosales, el Secretario 

Técnico, Hermes Teodoro González. 

Así como el Delegado Federal en Guerrero, Iván Hernández Díaz, el Delegado 

de la FGR, Fernando García Fernández, el representante del Centro Nacional 

de Inteligencia, Juan Gabriel Sosa Pintos, así como el Presidente de la Comisión 

Estatal de Derechos Humanos, Ramón Navarrete Magdaleno y el Presidente de 

Coparmex Chilpancingo, Joel Moreno Temelo, así como otros funcionarios 

estatales. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Concluye operativo de los tres niveles de 

gobierno en la entrada a Petaquillas 

 

Miércoles 04 noviembre 2020 / Jorge Balvanera 

Luego del operativo realizado la noche del pasado lunes por elementos de los 

tres niveles de gobierno, quienes desmantelaron el retén de los policías 

comunitarios ubicado a la entrada de Petaquillas, además de que fueron 

detenidos y desarmados cuatro policías comunitarios, de los que se desconoce 

su paradero, la mañana de este miércoles, a las 10:00 horas todos los 

integrantes de la Policía del estado y Guarda Nacional se fueron del lugar para 

continuar operativos en Mochitlán y Quechultenango, revelaron ciudadanos de 

Petaquillas. 

Personal de la comisaría municipal aseguró que ya se retiraron las fuerzas 

federales y estatales de Petaquillas, y continuaron con el operativo hacia el 

municipio de Quechultenango, y al poblado de Mazatlán utilizando drones, en 

busca de un auto Jetta, en el que habría dos escoltas oaxaqueños. 

También la fuente aseguró que la Guardia Nacional y el Ejército Mexicano se 

llevaron de la comandancia varias computadoras, scaner´s, equipo médico, y 

papelería. 

Además señaló que en el operativo nocturno fueron detenidos y desarmados 

cuatro policías comunitarios, de los que se desconoce su paradero. 

Cabe mencionar que los policías comunitarios han sido denunciados por los 

abusos cometidos, entre los que destacan el haber golpeado y torturado al 



corresponsal de Milenio, Pablo Maldonado, y a Fabián Trigo reportero local, el 

21 de mayo de 2018. 

También torturaron y golpearon este año a los trabajadores de Radio 

Universidad, José Luis Méndez, y a su hijo Félix Méndez, que fueron dejados en 

libertad después de la Comisión Estatal de Defensa de los Derechos Humanos, 

pagó 7 mil 500 pesos: la misma situación padeció el catedrático de la escuela de 

Derecho de la UAG, Santana Espinosa, encarcelado y torturado frente a su hijo 

de 11 años. 

Cabe destacar que lo más grave ocurrió el 19 de septiembre de 2019, cuando 

encañonaron al gobernador Héctor Astudillo Flores. 

Por su parte, en entrevista vía telefónica el titular de la Secretaría de Seguridad 

Pública en el estado, David Portillo Menchaca, informó que en el operativo se 

logró poner a salvo a los elementos de la Secretaría de Seguridad Pública de 

Oaxaca, quienes reciben atención médica, además de liberar a una persona 

privada de su libertad durante la intervención en la Comisaría del poblado de 

Petaquillas. 

Explicó que los elementos de la Secretaría de Seguridad Pública de Oaxaca, 

transitaban por el tramo Mazatlán – Petaquillas, en el municipio de Chilpancingo, 

luego de reparar el vehículo en el que se transportaban, cuando fueron atacados 

por hombres armados que se denominan como policías comunitarios de 

Petaquillas. 

Portillo Menchaca, indicó que con apoyo de la Policía Ministerial, Guardia 

Nacional y Ejército Mexicano, se mantuvo presencia resguardo dicho tramo 

carretero ubicado justo a la altura de Petaquillas, hasta las 10:00 horas de ayer 

miércoles, sin que hasta el momento los civiles armados se hayan presentado al 

lugar. 

Por su parte el gobernador Héctor Astudillo, instó a la Fiscalía General del Estado 

a cargo de Zuriel de los Santos Barrila, actuar con celeridad para detener a los 

responsables de este desafortunado incidente contra personal de la Secretaría 

de Seguridad de Oaxaca y evitar que se vuelvan a presentar este tipo de actos 

ilícitos. 

Señaló que en la Mesa de Coordinación Estatal, se acordó reforzar los operativos 

en la población de Alacatlatzala y en la cabecera Municipal de Malinaltepec 

donde se han presentado agresiones entre dos grupos por la disputa de las 

tierras. 

Al respecto, el Secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, indicó 

que el Mandatario Estatal Héctor Astudillo Flores Héctor Flores, ha instruido 

resolver ese conflicto, pero se requiere de la acción e intervención de la 

Procuraduría Agraria, en virtud de que es de carácter Federal y el gobierno de 

Guerrero por Ley, es coadyuvante en este tema de índole agrario, concluyó. 
 

 

 

 

 



 

Fuerzas policiacas realizan operativos para 

desmantelar grupos armados en Petaquillas, 

Mochitlán y Quechultenango 

 

Miércoles 04 noviembre 2020 / Redacción 

Guerrero. - Luego del operativo realizado la noche del pasado lunes por 

elementos de los tres niveles de gobierno, quienes desmantelaron el retén de los 

policías comunitarios ubicado a la entrada de Petaquillas, además de que fueron 

detenidos y desarmados cuatro policías comunitarios, de los que se desconoce 

su paradero, la mañana de este miércoles, a las 10:00 horas todos los 

integrantes de la Policía del estado y Guarda Nacional se fueron del lugar para 

continuar operativos en Mochitlán y Quechultenango, revelaron ciudadanos de 

Petaquillas. 



Personal de la comisaría municipal aseguró que ya se retiraron las fuerzas 

federales y estatales de Petaquillas, y continuaron con el operativo hacia el 

municipio de Quechultenango, y al poblado de Mazatlán utilizando drones, en 

busca de un auto Jetta, en el que habría dos escoltas oaxaqueños. 

También la fuente aseguró que la Guardia Nacional y el Ejército Mexicano se 

llevaron de la comandancia varias computadoras, scaner´s, equipo médico, y 

papelería. 

Además señaló que en el operativo nocturno fueron detenidos y desarmados 

cuatro policías comunitarios, de los que se desconoce su paradero. 

Cabe mencionar que los policías comunitarios han sido denunciados por los 

abusos cometidos, entre los que destacan el haber golpeado y torturado al 

corresponsal de Milenio, Pablo Maldonado, y a Fabián Trigo reportero local, el 

21 de mayo de 2018. 

También torturaron y golpearon este año a los trabajadores de Radio 

Universidad, José Luis Méndez, y a su hijo Félix Méndez, que fueron dejados en 

libertad después de la Comisión Estatal de Defensa de los Derechos Humanos, 

pagó 7 mil 500 pesos: la misma situación padeció el catedrático de la escuela de 

Derecho de la UAG, Santana Espinosa, encarcelado y torturado frente a su hijo 

de 11 años. 

Cabe destacar que lo más grave ocurrió el 19 de septiembre de 2019, cuando 

encañonaron al gobernador Héctor Astudillo Flores. 

Por su parte, en entrevista vía telefónica el titular de la Secretaría de Seguridad 

Pública en el estado, David Portillo Menchaca, informó que en el operativo se 

logró poner a salvo a los elementos de la Secretaría de Seguridad Pública de 

Oaxaca, quienes reciben atención médica, además de liberar a una persona 

privada de su libertad durante la intervención en la Comisaría del poblado de 

Petaquillas. 

Explicó que los elementos de la Secretaría de Seguridad Pública de Oaxaca, 

transitaban por el tramo Mazatlán – Petaquillas, en el municipio de Chilpancingo, 

luego de reparar el vehículo en el que se transportaban, cuando fueron atacados 

por hombres armados que se denominan como policías comunitarios de 

Petaquillas. 

Portillo Menchaca, indicó que con apoyo de la Policía Ministerial, Guardia 

Nacional y Ejército Mexicano, se mantuvo presencia resguardo dicho tramo 

carretero ubicado justo a la altura de Petaquillas, hasta las 10:00 horas de ayer 

miércoles, sin que hasta el momento los civiles armados se hayan presentado al 

lugar. 

Por su parte el gobernador Héctor Astudillo, instó a la Fiscalía General del Estado 

a cargo de Zuriel de los Santos Barrila, actuar con celeridad para detener a los 

responsables de este desafortunado incidente contra personal de la Secretaría 

de Seguridad de Oaxaca y evitar que se vuelvan a presentar este tipo de actos 

ilícitos. 

Señaló que en la Mesa de Coordinación Estatal, se acordó reforzar los operativos 

en la población de Alacatlatzala y en la cabecera Municipal de Malinaltepec 

donde se han presentado agresiones entre dos grupos por la disputa de las 

tierras. 



Al respecto, el Secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, indicó 

que el Mandatario Estatal Héctor Astudillo Flores Héctor Flores, ha instruido 

resolver ese conflicto, pero se requiere de la acción e intervención de la 

Procuraduría Agraria, en virtud de que es de carácter Federal y el gobierno de 

Guerrero por Ley, es coadyuvante en este tema de índole agrario, concluyó.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Ejidatarios de Villa de Guadalupe eligen un 

nuevo comisario 

 

Miércoles 04 noviembre 2020 / Erasmo Cruz 

Campeche. - Ejidatarios de Villa de Guadalupe eligieron a Alejandro Sotero 

Escobar como nuevo comisario ejidal, ya que la planilla azul se impuso con 56 

votos en reñida contienda contra la planilla verde que tenía como participante a 

Griselda Loeza Moo, que obtuvo 44 votos, por lo que 11 sufragios fueron la 

diferencia, además de cinco que resultaron nulos. 

La elección estuvo a cargo de la representante de la Procuraduría Agraria 

(https://www.gob.mx/pa), Dulce María Palí Casanova, quien al término de las 

votaciones tomó protesta a la planilla conformada por Alejandro Sotero Escobar, 

el tesorero Javier Alexander Serrano Moo, el secretario Alejandro Gil Kiab, el 

presidente del Consejo de Vigilancia, Hipólito Queb Lozano, por lo que los 

ejidatarios anunciaron que exigirán una investigación contra el ex comisario 

ejidal Rafael Ruiz Camal, luego de ser removido de su cargo. 

La asamblea que estaba programada para las 10:00 de la mañana tuvo un atraso 

de una hora, y luego del pase de lista vino la elección en la que sufragaron 105 

ejidatarios de un padrón de 120. 
 

 


